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1. PRÉAMBULE
L’année 2022 a coïncidé avec la sortie progressive de nos sociétés des 
griffes du Covid, ce dont nous ne pouvons que nous réjouir. Sur le plan 
des réalisations communales, cette même tendance à la reprise a été 
observée et nos grands projets ont avancé de manière réjouissante. 
Avec cette normalité enfin retrouvée, les activités associatives ont pu 
reprendre et les traditionnelles fêtes qui égayent nos étés ont eu lieu.

Sur le plan communal, une élection complémentaire à la Municipalité 
le 15 mai a ouvert la voie à notre collègue Karine Storm-Devolz, entrée 
en fonction en un temps record la semaine suivante. Dès son arrivée, 
une nouvelle dynamique a animé le Collège municipal, tendance qui 
s’est encore affirmée avec l’entrée en fonction d’un nouveau Secré-
taire municipal dès juillet. C’est donc sous les meilleurs auspices que 
s’annonce la fin de la présente législature.

Espérons que les autorités cantonales élues en 2022, favoriseront enfin 
une meilleure répartition des charges entre Canton et Communes, un 
serpent de mer dont je scrute les évolutions depuis plus de dix ans.

Guy Delacrétaz
Syndic

GESTION 2022
Rapport de la Municipalité de Préverenges
au Conseil communal
sur sa gestion pendant l’année 2022

Madame la Présidente,
Mesdames les Conseillères et Messieurs les Conseillers,

En vertu des dispositions :

›  de la loi du 28.2.1956 sur les communes (art. 93 c),
›  du règlement du 14.12.1979 sur la comptabilité des communes,
›  du règlement du Conseil communal de Préverenges du 23.04.2015 

(art. 93 et 94),

la Municipalité a l’honneur de soumettre à votre approbation le rapport 
sur sa gestion pour l’année 2022.

Les comptes, accompagnés des commentaires de la Municipalité, sont 
déposés séparément.
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RELATIONS AVEC LES COMMUNES VOISINES
Les échanges et les discussions avec les communes voisines ont été 
riches et intenses en 2022 en raison du lancement et de la poursuite 
de nombreux projets communs. Je citerais notre participation au sein 
de Région Morges à tous les Comités de pilotage (COPOL) aux thèmes 
aussi divers qu’importants que sont l’environnement, la mobilité, l’ur-
banisme et l’énergie. Votre serviteur assume la présidence du COPOL 
environnement, il est également membre de l’organe de gouvernance 
de Région Morges qu’est l’assemblée des syndics : une position privi-
légiée pour peser sur les décisions. Préverenges est aussi membre de 
l’Association de la région Cossonay-Aubonne-Morges (ARCAM) et son 
syndic est l’un des membres de son comité de direction. 
Dans le contexte de la renaturation de l’embouchure de la Venoge, 
un projet de port de substitution a généré en 2022 de nombreuses 
rencontres entre les exécutifs des deux communes riveraines. Il sera 
réalisé dans la zone du Laviau sur territoire Serpeliou. Les communes 
de St-Sulpice et de Préverenges travaillent la main dans la main pour 
ce projet qui sera présenté au printemps 2023.

FINANCES
Sous l’impulsion du service des finances, des économies importantes 
ont été demandées à tous les services communaux dans une volonté 
de retour à l’équilibre des comptes. Concrètement un effort de réduc-

OBJECTIFS GÉNÉRAUX DE LA MUNICIPALITÉ
La Municipalité a dévoilé son plan de législature à l’occasion du Conseil 
communal de février 2022. Ce document ambitieux accompagnera et 
guidera notre action tout au long de la législature. En le parcourant 
à l’occasion de la revue de l’année 2022, j’ai plaisir à constater que 
nous sommes en marche et que des dossiers que je considère comme 
phares sont lancés. Clairement et sans autosatisfaction excessive, 
notre action en 2022 a été à la hauteur de nos ambitions.
Après un début d’année compliqué par des changements de personnes, 
la Municipalité a retrouvé une nouvelle dynamique dès fin mai 2022, 
ce dont le soussigné se réjouit particulièrement. Dès l’été, portée par 
ce nouvel élan, la réflexion relative à l’ensemble de la zone scolaire a 
débouché sur une image directrice riche d’enseignements, notamment 
pour la construction de la future cantine scolaire et des locaux des 
UAPE et le projet de requalification de la RC1 a été poursuivi dans la 
zone en localité. Le projet de rénovation de l’Auberge de l’Etoile, stoppé 
net par la survenue de complications imprévues, est à mes yeux en 
bonne voie de concrétisation. Cet immeuble que je considère comme 
emblématique de la Commune doit être sauvé. Une analyse détaillée 
des options s’offrant à nous est en cours pour permettre d’atteindre 
une certaine rentabilité, tout en préservant l’immeuble.
En parallèle le chantier du nouveau Plan d’affection communal 
(PACOM), qui débouchera sur une nouvelle version du règlement des 
constructions, progresse.

3 .  A D M � N � S T R A T � O N  C O M M U N A L E  –  F � N A N C E S  –  É C O L E S  –  S O C � A L  E T  C U L T E S

M. GUY DELACRÉTAZ
SYNDIC

DÉLÉGATIONS

› ARCAM, Comité de direction

› Région Morges, Assemblée des Syndics

› Région Morges, Président du COPOL Environnement

› EPSP, Bureau de l’Entente

› EPSP, Conseil d’Etablissement

› ARASMAC, Conseil intercommunal

CHEFS DE SERVICE

› M. Marc-André Burdet, Secrétaire municipal

› M. Alain Völgyesi, service des finances

›  Mme Laurence Gendret, service d’instruction publique 

et d’action sociale, pour le social, l’école et les cultes
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-  Archivage 
-  Souscription du vin communal avec l’appui de l’Office de la 
 population
-  Appui aux divers services communaux. 
Sans ce travail, le fonctionnement de la commune et de son adminis-
tration serait grandement entravé. 

Contrôle des habitants 
Le contrôle des habitants a connu aussi une période mouvementée 
sur la fin de l’année avec l’absence pendant plusieurs semaines d’une 
collaboratrice clé du service. 
Au cours de l’année 2022, le service a enregistré plus de 2’882 muta-
tions (divorces, naissances, déménagements, etc.) pour l’ensemble 
de la population, alors que l’année 2021 n’en avait enregistré que 
2’229, soit une forte augmentation de 29 %. Cette augmentation est 
linéaire depuis une dizaine d’années, alors que l’effectif du contrôle 
des habitants n’a pas varié. 

Le service est également appelé à gérer le registre des entreprises de 
la commune (353 entreprises et 1’345 places de travail) et diverses 
tâches dont la vente de cartes journalières CFF Communes ou de 
cartes CGN. Au quotidien, c’est en moyenne plus d’une cinquantaine 
de téléphones qui arrivent au service ainsi qu’un nombre conséquent 
de visites de citoyens. Le service est saturé et des mesures ont été 
prises pour le décharger en transférant le Rôle électoral auprès du 
Greffe municipal. La période comprise entre août et octobre est par-
ticulièrement compliquée à gérer avec l’arrivée des nombreux étu-
diants fréquentant les hautes écoles de la région. Bon nombre de ces 
personnes étant de nationalité étrangère (hors UE), les procédures 
d’approbation de permis sont complexes.

Sur le plan de la numérisation, le service a engagé des moyens impor-
tants dans le but de numériser les dossiers étrangers. Ces dossiers 
sont accessibles via des accès électroniques sur notre serveur. L’an-
née 2023 verra cette tâche se prolonger pour les dossiers des res-
sortissants Suisses. Ainsi les travaux préparatoires vers une gestion 
électronique des documents sont lancés. Par ailleurs, le logiciel Citizen 
permet une gestion optimale des exigences légales en la matière. 

Instruction publique
Au niveau scolaire, les 4 communes de l’Entente scolaire intercom-
munale de l’Etablissement primaire et secondaire de Préverenges et 
environs (EPSP) ont poursuivi l’étude visant à créer une Association 
scolaire intercommunale les regroupant. Ces réflexions sont main-
tenant portées par un groupe de travail comprenant un membre de 
chaque commune et le Directeur de l’EPSP. Les travaux ont avancé 
tout au long de l’année 2022. Comme annoncé précédemment, il est 
envisagé d’inclure dans l’association en plus du scolaire, le présco-
laire, le parascolaire et la structure pour les jeunes « Univers 1028 ». 
Les synergies d’une telle démarche paraissent évidentes, pourtant la 
bonne alchimie de l’organisation requiert une approche méthodique qui 
prend du temps et nécessite des ajustements. Nous nous y attachons. 
Comme déjà mentionné, les aspects financiers auront à coup sûr un 
aspect déterminant sur l’ensemble des missions inclues au sein de 
l’Association.

On note toujours une stagnation du nombre d’élèves au niveau de la 
commune, tendance observée également au niveau de l’établissement 
scolaire. Cette situation offre un répit salutaire au niveau des locaux 
scolaires.

tion de 10% a été demandé dans chaque service. Cet exercice de 
questionnement de toutes les dépenses de fonctionnement a permis 
de déposer un budget 2023 présentant un déficit réduit. Il l’aurait été 
d’autant plus si l’augmentation du taux d’imposition proposée par la 
Municipalité n’avait pas été refusée à une voix par le Conseil communal 
en septembre. Malheureusement, la stagnation du nombre d’habitants 
depuis de nombreuses années empêche toujours le levier d’augmen-
tation des rentrées fiscales qu’est l’augmentation de la population.
L’année 2022 a vu la fin des intérêts négatifs. C’est assurément un 
point de vigilance à surveiller, qui milite pour un retour à l’équilibre 
financier en augmentant le taux d’imposition.

ADMINISTRATION GÉNÉRALE
Secrétariat municipal
L’année 2022 a été marquée par de nombreux changements au 
sein du Secrétariat municipal. En effet, le départ à fin mars 2022 de  
M. Patrick Crausaz, Secrétaire municipal, a nécessité de mettre en 
œuvre un processus de recrutement pour lui trouver un successeur. 
Dans l’intervalle, la Municipalité a désigné M. Yvan Cheseaux en qualité 
de Secrétaire municipal ad intérim. Celui-ci a assuré l’intérim avec brio 
dans la période courant du 28 février 2022 au 30 juin 2022. Je voudrais 
ici remercier chaleureusement, M. Patrick Crausaz, qui avait pris ses 
fonctions comme moi en 2011, pour les nombreuses années passées 
à mes côtés. Qu’il soit remercié pour les services rendus au cours de 
toutes ces années.

Parallèlement, la Municipalité a tenu à mandater une société de recru-
tement externe pour l’appuyer dans le choix du nouveau candidat. A 
l’issue du processus, M. Marc-André Burdet a été nommé. Entré en 
fonction le 1er juillet 2022, ce dernier dispose d’une solide expérience 
professionnelle de plus de 10 ans dans un Greffe d’une commune de 
taille moyenne à la Vallée de Joux. Je me plais à saluer l’arrivée d’un 
collaborateur aux qualités indéniables, qui a su donner une impulsion 
vivifiante à l’administration communale.

Divers dossiers l’ont particulièrement occupé dès son arrivée. Citons 
par exemple, le processus de recrutement, en appui de la Municipalité, 
d’une nouvelle équipe Ressources humaines. A noter, qu’il a dû au 
cours des mois d’août et septembre, assumer en complément de sa 
fonction, la responsabilité du Service RH privé de collaboratrices. Je 
voudrais également relever ici ses compétences en informatique qui 
nous seront très utiles. 

Malgré les troubles occasionnés par le départ du Secrétaire munici-
pal en poste, le Greffe municipal n’a jamais cessé de fonctionner et 
l’équipe a montré beaucoup de résilience en ces mois difficiles. J’ai 
pu compter sur leur disponibilité tout au long de l’année. Je voudrais 
ici remercier chaleureusement chacune des collaboratrices du Greffe.

Les tâches suivantes sont réalisées au quotidien par le Greffe dont 
l’équipe a été renforcée par une collaboratrice à 50 %. 
-  Gestion de la centrale téléphonique et du guichet
-  Préparation de l’ordre du jour de la séance de la Municipalité
-  Suivi des décisions de la Municipalité
-  Rédaction de la correspondance 
-  Envoi de tous-ménages 
-  Gestion du site internet communal
-  Gestion des locations de salles en support au Service des bâtiments 
-  Organisation de la Fête nationale avec la participation des services  
 communaux
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Du côté de l’accueil parascolaire, l’offre a pu couvrir la demande, situa-
tion qui n’avait pas été possible durant de nombreuses années. L’effet 
de la mise sur pied d’une nouvelle structure d’accueil dès la rentrée 
2020 porte toujours ses fruits. Le déplacement des structures dans 
de nouveaux locaux est toujours d’actualité. Des études préliminaires 
englobant tout le périmètre scolaire ont été réalisées lors de l’année 
sous revue. Elles ont permis d’identifier le périmètre sur lequel les 
nouveaux locaux du parascolaire seront réalisés.

Le préscolaire a été le théâtre d’extrêmes tensions sur le territoire 
communal dès fin septembre avec la fermeture du jour au lendemain 
sur ordre du Canton de la structure privée « Univers Montessori ». Ce 
rebrassage des cartes offre l’opportunité à la commune de reprendre 
la main sur le préscolaire en complément de la valeureuse structure 
« Les Moussaillons » bien connue de tous les préverengeois, et qui a 
toujours rempli son rôle pour le bonheur des petits préverengeois et de 
leurs parents. L’offre actuellement limitée aux trotteurs sera élargie 
à toutes les catégories. Le coup d’accélérateur induit par le naufrage 
décrit plus haut remodèlera ainsi le paysage de l’accueil de jour sur 
le territoire communal.

Je ne saurais achever cette revue sans remercier les collaboratrices 
et collaborateurs de tous les services communaux pour l’important 
travail effectué tout au long de l’année pour le bien de la population 
préverengeoise. Ils et elles accomplissent un travail de qualité. C’est 
toujours avec le même plaisir que j’interagis avec les uns et les autres.

G. Delacrétaz
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Dans ce but, la Commune prévoit notamment la réduction de moitié 
de la consommation de chauffage et d’eau chaude sanitaire des bâti-
ments publics. Préverenges va élaborer une planification énergétique 
territoriale comprenant des scénarios de sortie du gaz et le potentiel 
de déploiement de réseaux de chauffage.

COMMISSION CONSULTATIVE POUR LA DURABILITÉ  
DE PRÉVERENGES
La Commission consultative pour la durabilité de Préverenges, était 
composée en 2022 de Mesdames Karin Barraud, Helen Jordan, Mes-
sieurs Mohamed Meghari, Safet Cokovic (secrétaire) et Manuel Zenger 
(Président). La Commission s’est réunie à plusieurs reprises en 2022 et 
a traité de différentes thématiques liées à la durabilité. La Commission 

DURABILITÉ
Label Cité de l’énergie
En 2021, les premiers pas ont été effectués pour aller vers une label-
lisation Cité de l’énergie de la commune de Préverenges, avec l’adhé-
sion à l’Association Cité de l’énergie. Elle donne accès non seulement 
au processus de labellisation Cité de l’énergie, mais également à des 
outils, des aides et des conseils d’expert-e-s pour une politique éner-
gétique et climatique cohérente axée sur les résultats. Les villes et 
communes qui portent le label suivent un processus complet qui les 
conduit à travers différentes étapes vers une politique énergétique et 
climatique durable. En 2022, la commune de Préverenges, accompa-
gnée par une conseillère « Cité de l’énergie », a récolté les données 
pertinentes et développé une politique énergétique. La commune de 
Préverenges a obtenu le label Cité de l’énergie en novembre 2022 ; le 
label a officiellement été remis lors d’une cérémonie en février 2023.
Avec sa politique énergétique et climatique, Préverenges vise à réduire 
significativement son empreinte environnementale. En accord avec les 
objectifs de la Stratégie énergétique 2050, elle vise notamment : une 
puissance continue de 2000 watts d’énergie primaire par habitant ; 
aucune émission de gaz à effet de serre liée à la production d’énergie ; 
un approvisionnement en énergies renouvelables à 100 %. 

4 .  D É V E L O P P E M E N T  D U R A B L E  –  T R A N S P O R T S  P U B L � C S  –  E X P L O � T A T � O N  
D E S  B Â T � M E N T S  C O M M U N A U X  E T  D E S  D O M A � N E S  C O M M U N A U X  –  � N F O R M A T � Q U E

M. MANUEL ZENGER
CONSEILLER MUNICIPAL

DÉLÉGATIONS

› Région Morges, COPOL Environnement

› ERM, Conseil intercommunal

› EPSP, Bureau de l’Entente

›  Transports publics de la région morgienne,  

Comité exécutif

CHEFS DE SERVICE

› M. Safet Cokovic, service des bâtiments

› M. Marc-André Burdet, Service IT

CR
ÉD

IT
 P

H
O

TO
 Y

.B
U

RD
ET

Remise officielle du label Cité de l’énergie par M. Matthieu Chenal, Ambassadeur Cité 

de l’énergie en présence de la Municipalité
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a notamment contribué de façon significative aux travaux d’analyses 
et de réflexion concernant la stratégie municipale pour la durabilité et 
a ainsi contribué aux avancées du dossier permettant l’obtention de la 
labélisation Cité de l’énergie.

MOYENS DE TRANSPORTS COMMUNAUX
Les différents services communaux veillent à diminuer leur empreinte 
écologique en utilisant des véhicules électriques ou quand cela est 
possible à faire les trajets à pied ou en vélo. Deux véhicules électriques 
ont été achetés en 2022 pour remplacer des véhicules à combustion 
(notamment au Service des bâtiments et au Service des espaces verts) 
qui complètent la flotte de véhicules électriques déjà acquis par le 
passé.
Les trajets se font également à pied ou en vélo électrique, quand cela 
est possible, dans plusieurs cas, par exemple pour la Sécurité muni-
cipale ou le Service des bâtiments.

ABRIS À VÉLOS
De nouveaux abris à vélos ont été mis en place afin de faciliter l’accès 
du site scolaire par la mobilité douce.

Lors de la remise officielle du 

label Cité de l’énergie (Karin 

Barraud, Manuel Zenger et 

Helen Jordan, membres de 

la Commission consultative 

pour la durabilité).

NETTOYAGES
Comme les années précédentes, au Service des bâtiments, nous avons 
continué à élargir l’utilisation de produits de nettoyage et d’entretien 
biodégradables et d’origine végétale.

CHARTE DES JARDINS ET ESPACES VERTS DE LA COMMUNE
Dans un esprit de développement durable et afin de favoriser des 
jardins durables, la commune de Préverenges a continué en 2022 
(comme les années précédentes) à soutenir l’adhésion des habitants 
ayant un jardin à la Charte des Jardins. La Charte des Jardins, c’est 
s’engager à adopter dix bonnes pratiques qui favorisent la survie dans 
notre région de nombreux sympathiques animaux tels que des héris-
sons, des oiseaux, des papillons et de façon plus générale d’offrir un 
espace à la biodiversité. Par exemple, en évitant d’utiliser des engrais 
synthétiques et des pesticides qui peuvent contaminer nos cours d’eau 
et nos nappes phréatiques, vous pouvez faire le premier pas (plus d’in-
formation sur (https://www.preverenges.ch/chartedesjardins). Afin de 
se montrer exemplaire, la Commune elle-même, par son Service des 
espaces verts, renonce complètement aux pesticides et met en place 
un entretien différencié à différents endroits de la commune (l’entre-
tien différencié permet à beaucoup d’animaux une meilleure survie).

TRAITEMENT DES MICROPOLLUANTS PAR L’ERM
Actuellement les micropolluants ne sont pas encore traités par l’ERM. 
Précédemment, une procédure préalable d’implantation (procédure 
qui peut permettre d’identifier certaines exigences municipales ou 
cantonales avant que le projet d’ouvrage soit trop avancé et qu’il soit 
nécessaire de modifier celui-ci à plus grands frais encore et qui aurait 
permis d’obtenir une autorisation préalable d’implantation (API) – pro-
cédure similaire à une mise à l’enquête préalable simplifiée) avait été 
déposée par l’ERM, mais refusée par la Municipalité de Morges fin 
2019. Un nouveau projet avec des édifices enterrés partiellement est 
en cours d’élaboration et un préavis d’études complémentaires de 
471’000 CHF a été déposé en 2022 (et accepté en décembre 2022 par 
le Conseil intercommunal).
Il est souhaitable que ce projet de modernisation de la STEP, qui est 
d’une importance primordiale pour le traitement des micropolluants, 
voie le jour dès que possible.Nouveaux abris à vélos
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Afin de permettre l’accueil d’un plus grand nombre d’enfants dans la 
structure d’accueil parascolaire les Guifettes, le Service des bâtiments 
a géré les travaux d’ajout notamment de nouveaux WC.

Nouveaux WC des Guifettes

Le Service des bâtiments a également aidé la ludothèque pour son 
déménagement au quartier des Uttins. Cet espace est utilisé notam-
ment en collaboration avec la société locale « Soleil d’automne ».

PROJETS FUTURS
Etudiée en 2021 déjà, une solution de gestion électronique des salles 
notamment pour les locations avait été sélectionnée par le Service des 
bâtiments et le Service de l’informatique en 2021. Pour des raisons 
de coûts, la mise en œuvre a été déplacée à plus tard et pourrait être 
proposée au budget 2024.

TRANSPORTS PUBLICS
Fréquentation des transports publics (MBC)
Après une année 2020 qui avait vu une fréquentation fortement impac-
tée par les fermetures temporaires des écoles, du télétravail, etc… 
allant jusqu’à -90% durant certains mois (par rapport à 2019), la fré-
quentation en 2021 était restée nettement inférieure à 2019 (diminu-
tion d’environ 20% sur les six premiers mois de 2021 par rapport à 
2019). En 2022, un tournant réjouissant est à signaler; en effet, une 
fréquentation plus forte a été observée même par rapport à 2019.
Notamment la ligne phare des MBC, qui est également la ligne de 
bus la plus importante pour la commune Préverenges, soit la ligne 
701, a eu une fréquentation significativement augmentée (voir gra-
phique: 1.94 millions de voyageurs en 2022). La ligne 705 avec 474’600 
voyageurs a pour sa part presque retrouvé la fréquentation de 2019 
(480’030 voyageurs).

BÂTIMENTS
Moyens de transports
Le Service des bâtiments a reçu en août 2022 son nouveau véhicule 
électrique pour remplacer son ancien véhicule à combustion. Ainsi 
pour diminuer son empreinte écologique lors de ses déplacements, 
le Service des bâtiments utilise le véhicule électrique quand cela est 
nécessaire; dans les autres cas de figure, il est fait appel aux vélos 
électriques du service.

Nouveau véhicule électrique du Service des bâtiments

TRAVAUX DANS LES BÂTIMENTS
Dans un esprit de développement durable et faisant suite à diverses 
interpellations au sujet de fortes variations des températures dans les 
bâtiments scolaires de Bâbord et de Tribord, la Municipalité de Pré-
verenges avait chargé en 2020 un mandataire compétent pour établir 
des études thermiques des bâtiments communaux. Ces études suivies 
tant par le Service des bâtiments que par le Service de l’urbanisme 
avaient permis à la commune de Préverenges de comprendre les meil-
leures options possibles pour améliorer l’efficience énergétique de nos 
bâtiments et remédier si possible à l’inconfort thermique ressenti par 
leurs utilisateurs. Pour faire suite à ces études, les premiers travaux 
avaient été entrepris en 2021, qui avaient consisté à mettre des stores 
supplémentaires à certains endroits, notamment devant le secrétariat 
et la salle des maîtres du collège Bâbord.
En 2022, des travaux d’amélioration des conditions thermiques ont été 
réalisés dans le collège Tribord. Ces travaux sont prévus sur plusieurs 
étapes dont la première étape a été réalisée en 2022 avec l’ajout de 
stores et la mise en place d’un espace végétalisé dans la cour de 
Tribord.

Nouveaux stores à Tribord

Tableau de la fréquentation de la ligne MBC 701
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Migration des e-mails
La migration des mails dans une solution hébergée en Suisse chez un 
prestataire va dans le sens du développement durable (les datacen-
ters concernés consomment nettement moins que la moyenne des 
datacenters similaires ; de plus l’entreprise compense ses émissions 
de CO2).
Cette solution e-mail pouvant être gérée en interne a non seulement 
fait chuter les coûts réguliers d’un facteur significatif, mais a aussi 
permis une reprise de la maintenance, améliorant la réactivité lors 
d’incidents. De plus, un support personnalisé pour les utilisateurs a 
pu être fourni, augmentant ainsi leurs connaissances sur l’utilisation 
et les dangers liés aux outils informatiques notamment par rapport 
aux e-mails. 

Migration des logiciels métiers
La mise en place d’une migration de l’application métier et ses 
modules, en collaboration avec l’entreprise concernée, a demandé 
un effort particulier de la part du service. En effet, avec la date butoir 
pour l’introduction des factures QR-code et les ressources matérielles 
insuffisantes pour maintenir la solution en interne, ces tâches ont 
demandé des ressources d’analyse, de contact avec divers presta-
taires dans une fenêtre de temps relativement limitée.

Aspects sécuritaires
L’évolution de l’infrastructure a été prévue en prenant en considération 
les préconisations de l’audit de sécurité effectué précédemment, mais 
aussi sur la base des bonnes pratiques en la matière avec la norme ISO 
27002. Dans le but d’une continuation de la mise en conformité des 
points de l’audit de sécurité, les éléments critiques ont été remédiés et 
les autres actions demandées vont devenir obsolètes avec les migra-
tions et ajustements planifiés en 2023. Les projets sont traités sous un 
angle sécuritaire, mais aussi dans un contexte d’amélioration continue.
Je souhaiterais chaleureusement remercier l’ensemble des collabora-
teurs du dicastère qui se sont engagés très fortement en 2022 ; sans 
eux aucun projet ne serait possible !

M. Zenger

DÉPÔT DES MBC
Après des fouilles archéologiques préventives qui avaient été effec-
tuées en marge du chantier du futur nouveau dépôt des MBC de Denges 
et qui avaient révélé la présence d’un vaste cimetière à incinération 
de l’âge du Bronze final (probablement autour de 900 avant J.-C.), 
l’ouverture officielle du chantier a pu avoir lieu le 17 juin 2022. Les 
travaux ont bien avancé durant la fin de l’année 2022. Pour rappel, ce 
dépôt permettra aux MBC de doubler leur flotte routière dans la région 
et permettra plus facilement de réinjecter des bus pour les lignes 
passant notamment par Préverenges.

Chantier du nouveau dépôt des MBC (à Denges, à la frontière avec Préverenges)

NOUVEAU DIRECTEUR CHEZ LES MBC
M. François Gatabin, qui était directeur des MBC depuis 2014, est parti 
à la retraite en 2022. Durant son mandat de direction, une forte crois-
sance de l’offre en transports publics pour la région morgienne a pu 
être développée. Son successeur M. Pierre-Alain Perren, 45 ans, qui 
fait des études à la Faculté des lettres à l’Université de Fribourg, était 
responsable de l’unité exploitation de la région ouest de CarPostal et 
siégeait au Conseil d’administration de MOVI+ (coopérative de mutua-
lisation des entreprises de transports publics).

INFORMATIQUE
Généralités
L’année 2022 a été marquée par plusieurs projets importants pour la 
sécurité informatique de la commune de Préverenges. Certains projets 
urgents ont dû être réalisés pour garantir la sécurité, lesquels n’étaient 
pas budgétés, ce qui a mené à un dépassement du budget. Une poli-
tique de sécurité et une nouvelle organisation interne notamment pour 
mieux définir les périmètres et responsabilités de chaque intervenant 
ont été mises en place en collaboration avec plusieurs entreprises 
externes afin d’améliorer les processus et la réactivité.

Helpdesk
L’implémentation d’un service ticket a été mise en place afin que 
les utilisateurs des services d’information de la Commune puissent 
contacter le support. Ce projet a pour but que le service IT soit plus 
efficient afin de gérer les priorités et de pouvoir organiser les res-
sources internes.
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RESSOURCES HUMAINES (RH)
Préambule
Au début de la législature 2021-2026, il est apparu à la Municipalité 
que le renforcement de la fonction des Ressources Humaines (RH) 
devenait indispensable afin de permettre la mise en œuvre d’une poli-
tique RH au sein de la commune. A noter que le Conseil Communal 
avait exprimé dans les vœux de ses derniers rapports de gestion ce 
besoin également.
Afin d’obtenir une vision claire de la situation, un mandat a été confié 
à un mandataire en fin d’année 2021 pour faire un audit concernant 
le fonctionnement des Ressources Humaines à la commune de Pré-
verenges. Le rapport rendu le 24 janvier 2022 émettait une série de 
recommandations à la suite desquelles un plan de transformation et 
de renforcement de la fonction RH a été élaboré.
Les constats
Auparavant, la gestion des RH dépendait du Secrétaire municipal, qui 
consacrait 10% de son temps à cette tâche et d’une assistante RH 
engagée à 90 %. Ni l’un ni l’autre ne disposait de diplôme en matière 
de ressources humaines. Le fonctionnement de ce service était essen-
tiellement basé sur un système empirique.
L’audit a relevé que la dotation en personnel, notamment en ce qui 
concernait le responsable, était largement sous-évaluée. Par ailleurs, 
la collaboratrice qui le secondait s’est retrouvée progressivement sur-
chargée par les demandes.  

APPRÉCIATION GÉNÉRALE
2022 fut une année de changement avec mon arrivée au mois de mai, 
l’arrivée d’un nouveau Secrétaire municipal au mois de juillet et d’une 
toute nouvelle équipe RH en fin d’année.
Avec une nouvelle approche ainsi qu’une vision sur le long terme tou-
jours alignée avec le plan de législature établi en 2021, j’ai repris 
le dicastère des Ressources Humaines, de l’Administration NextGen 
(anciennement Cyber-administration), de l’Économie, de la Culture et 
enfin de la Jeunesse (Univers 1028).
Préverenges doit rester un lieu accueillant et de haute qualité de 
vie, avec une administration au service de ses habitants. Ce sont les 
valeurs sur lesquelles les actions entreprises par la Municipalité se 
sont basées en 2022. Plus spécifiquement, en ce qui concerne le dicas-
tère susmentionné, les points suivants du programme de législature 
représentent les piliers sur lesquels les démarches entreprises en 
2022 se sont basées :
• RH et Admin NextGen : Être une commune au service de la population, 
en développant une administration efficiente et accueillante, ainsi que 
des canaux de communication modernes ;
• Économie : Rester une commune attractive en favorisant le com-
merce local et en attirant de nouvelles entreprises ; 
• Culture et Jeunesse : Rester une commune vivante qui cherche à 
favoriser le lien social et l’intégration, ainsi qu’à dynamiser la vie com-
munale.

MME KARINE STORM-DEVOLZ
CONSEILLÈRE MUNICIPALE

CHEFFES DE SERVICE

› Mme Laurence Gendret, service d’instruction   

 publique et d’action sociale, pour la culture  

 et la jeunesse

› Mme Alexia Wells, service des ressources   

 humaines
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Il faut relever que la commune de Préverenges emploie environ 100 
collaborateurs avec une quantité conséquente de personnes exerçant 
une activité à un pourcentage de travail peu important. Il est à noter 
que ces collaborateurs mobilisent des ressources conséquentes sur 
le plan des Ressources Humaines. L’UAPE en particulier est concernée 
par ce constat, sachant que l’application des dispositions cantonales 
ajoute encore une couche supplémentaire de complexité, bien connue 
de toutes les communes concernées. Dans ce domaine, le turnover est 
important et sollicite le service des Ressources Humaines de manière 
conséquente.

A l’issue des travaux du consultant, les conclusions étaient particuliè-
rement inquiétantes à savoir :
• Des chefs de service fatigués par les difficultés rencontrées en lien 

avec les RH.
• Des collaborateurs présentant des signes inquiétants de surcharge 

de travail.
• Un manque de vision sur la nature des RH.
• Un soutien insuffisant aux services communaux.
• Des outils de gestion à mettre en place.
• Des processus à retravailler en profondeur. 
• Des prestations RH balbutiantes.
• Un manque de procédures.
• Un processus de recherche et recrutement du personnel à revoir 

(processus, intégration du personnel, cahier des charges, etc.).

Parallèlement à l’analyse de la fonction RH, la Municipalité a confié un 
deuxième mandat afin de mener un audit sur les rémunérations. Cette 
analyse avait pour but d’établir un état de la situation de la gestion des 
salaires de la commune de Préverenges, sur la base du positionnement 
en niveaux de fonction.
Les conclusions de cet audit ont permis de démontrer que sur ce 
point, la politique appliquée nécessitait des ajustements. Quelques cas 
particuliers ont néanmoins dû faire l’objet d’adaptations immédiates. 
Une adaptation de la politique future devra être étudiée.

2022, une année de transition 
Parallèlement à ces travaux, plusieurs faits se sont produits durant 
l’année 2022 qui ont nécessité d’adapter la stratégie de la Municipalité. 

Citons notamment :
• La démission du Secrétaire municipal en charge des Ressources 

Humaines qui a définitivement quitté ses fonctions au 4 mars 2022.
• L’arrêt de travail de l’assistante.
• La démission de la Municipale en charge du dicastère des Ressources 

Humaines en mars 2022. 
• L’engagement d’une responsable RH diplômée en mars 2022 pour 

gérer les dossiers en cours, étant donné l’absence prolongée de 
l’assistante RH et le départ du Secrétaire municipal. Cette personne 
a été engagée à 60% pour une durée de 6 mois.

• Ma prise de fonction à la fin du mois de mai 2022.
• L’arrivée du Secrétaire municipal, M. Marc-André Burdet en juillet 

2022.
• Le départ définitif de l’assistante RH à la fin du mois d’août 2022.
• Le départ de la responsable RH intérim à la fin du mois de septembre 

2022, son mandat étant terminé.
Ces divers rebondissements ont forcé la Municipalité à devoir trai-
ter les urgences afin de pouvoir garantir la poursuite des activités. 
Diverses mesures ont été prises afin de faire face à la situation en 
engageant des dépenses non budgétées et exceptionnelles.

La Municipalité a décidé de mandater une entreprise spécialisée dans 
le recrutement de cadres pour le recrutement d’un∙e responsable 
RH, idéalement pouvant travailler entre 80 et 100%. La nouvelle res-
ponsable a été identifiée à fin août pour une entrée en fonction en 
décembre 2022. Afin de ne pas perdre de temps durant la période de 
transition, elle a participé au processus de recrutement d’une gestion-
naire RH (en remplacement de l’assistante RH partie au mois d’août).

Dans la 2e partie de l’année, le nouveau Secrétaire municipal et la 
Municipale responsable du dicastère ont assuré la gestion du service 
RH en attendant l’arrivée des nouvelles collaboratrices.
De plus, afin de traiter les dossiers laissés en souffrance, il a été 
également nécessaire de procéder à l’engagement de personnel tem-
poraire pour des tâches administratives et la gestion des contrats de 
travail des Guifettes. 

Une nouvelle équipe 
La Municipalité a donc constitué un nouveau service RH ayant abouti 
sur une redéfinition des besoins et sur l’engagement d’une nouvelle 
équipe de 2 nouvelles collaboratrices. Une Gestionnaire RH à 80% qui 
a débuté le 10 octobre 2022, suivie au 1er décembre par une Respon-
sable RH à 90%. C’est depuis cette date que l’équipe nouvellement en 
place est au complet. 
Un changement hiérarchique a été mis en place et aujourd’hui le ser-
vice RH est directement dépendant de la Municipale en charge du 
dicastère. Ce service a pour but d’assurer le rôle moteur nécessaire 
au bon fonctionnement de l’administration avec un rôle d’exécution 
au service de l’administration. 
Le Secrétaire municipal assure la bonne coordination de l’ensemble 
du dispositif et la responsable RH continue à travailler en étroite col-
laboration avec le Secrétaire municipal.

La vision d’avenir 
Accompagnée de cette nouvelle équipe RH, la Municipalité a l’intention 
de développer une politique RH durablement axée sur les besoins de 
son administration. La refonte du règlement du personnel est envisa-
gée, le système d’évaluation des collaborateurs sera revu ainsi que 
la politique salariale et l’appui aux chefs de service renforcé. Une 
réflexion en profondeur sur la culture d’entreprise et l’appartenance 
des collaborateurs à la commune sera entreprise.  

Une politique RH centrée autour des 5 axes suivants a été définie :
1. L’amélioration de la gestion administrative et des processus 
2. Le recrutement
3. Le développement et la formation
4. L’évaluation de la performance
5. La politique de rémunération et la gestion des salaires.  
Cette nouvelle stratégie RH a pour but de créer un environnement où 
nos employés se sentent valorisés et respectés et peuvent s’épanouir 
afin de participer au développement d’une administration dynamique 
et performante. 
Afin d’implémenter cette nouvelle stratégie, il faudra procéder par 
étape et tout d’abord des travaux d’assainissement devront être entre-
pris. Les procédures existantes devront être clarifiées et étoffées. Le 
remplacement de l’outil informatique en lien avec la gestion RH devra 
être envisagé et/ou alimenté de données complémentaires. Et des 
travaux devront être entrepris sur les descriptions de fonction et la 
réorganisation dans de nombreux services.
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• Mise en place d’un processus de gestion des absences
• Mise en place de déclarations d’incapacités par biais automatique 

(Sunet)
Processus d’entrées / sorties des collaborateurs
• Mise en place d’une procédure d’arrivée des collaborateurs 
• Mise en place d’un processus de contrôle (casiers judiciaires ordi-

naires et spéciaux)
Arborescence informatique & gestion électronique des données
• Réorganisation électronique de l’arborescence informatique du 

réseau RH
• Mise en place de modèles de courriers – contrats – attestations 

permettant une gestion automatisée 
• Début de scannage et de déploiement d’une gestion électronique 

des dossiers.

Autres points RH relatifs à 2022 
Cours de perfectionnement
Durant l’année 2022, certains cours ont été suivis en rapport avec 
les axes directeurs de la présente législature, à savoir : en lien avec 
les mesures de santé et sécurité au travail, en ayant la santé de nos 
collaborateurs toujours au cœur de nos préoccupations. Certains 
membres de notre service des bâtiments plus particulièrement ont 
pu entamer des formations relatives aux méthodes de nettoyage plus 
respectueuses de l’environnement, comme le sont d’ailleurs les pro-
duits que notre Commune s’évertue à employer, dans un objectif de 
durabilité. Enfin, les formations usuelles de courte et moyenne durée 
dans un objectif de professionnalisation et de mises à jour des com-
pétences de nos employé-e-s ont également eu lieu, couvrant ainsi 
l’ensemble de nos services. 
Près de 60% de nos collaborateurs ont ainsi bénéficié de mesures de 
développement et renforcement de leurs compétences en 2022. Dans 
un souci de renforcement de la cohésion de l’ensemble du processus, 
le budget formation a été centralisé dès 2023 sous les RH, qui lieront 
les formations avec les besoins de développement organisationnels et 
individuels tels qu’identifiés dans le processus d’évaluation. 

Entretiens d’évaluation
Les entretiens d’évaluation pour l’année 2022 ont été repoussés au  
1er trimestre 2023 en raison du processus de transition au sein du 
service RH. La nouvelle Responsable RH gérera ce processus conjoin-
tement avec les Chefs de service en 2023, toujours dans un esprit de 
cohésion du cycle de vie du collaborateur. 

Administration NextGen
Afin de clarifier ce dont ce dicastère est responsable, la Municipalité a 
décidé de renommer le dicastère Cyber-Administration en Administra-
tion NextGen. En effet, le terme « cyber » s’associe principalement à la 
cyber-sécurité exclusivement, ce qui ne correspond pas à la vision de 
ce dicastère. La cyber-sécurité reste évidemment un point important 
pour la Municipalité qui est traité par le service informatique, sous la 
responsabilité de M. Zenger, Municipal.
Dans un environnement en constante évolution, l’administration 
communale de Préverenges se doit d’évoluer avec lui afin de servir 
au mieux sa population et de maximiser l’efficacité au travail de ses 
employés communaux. Cette transformation demandera de réévaluer 
la façon de faire les choses au sein de la commune, de repenser, sim-
plifier et automatiser certains processus, d’amener de nouvelles idées, 
d’implémenter de nouvelles technologies, etc… En bref de moderniser 
l’administration. Cela demandera à toutes et tous une attitude ouverte, 

Les missions du service RH ont été définies comme suit en 2022 et 
feront l’objet de déploiement sur le courant de l’année 2023 : 
• Mise en œuvre des principales orientations stratégiques définies par 

la Municipalité dans le cadre de la politique des Ressources Humaines 
de la Commune ;

• Conception, proposition, gestion et développement d’un concept glo-
bal en termes de gestion des Ressources Humaines (GRH) ; 

• Participation au développement et à l’adaptation continue des pro-
cessus et activités (développement des compétences, politique de 
formation, évaluation de la performance, définition des cahiers des 
charges, etc.), afin d’envisager un environnement de travail plus 
moderne et efficace ; 

• Gestion opérationnelle des Ressources Humaines inhérente au cycle 
de vie des collaborateurs (environ 100 employé-e-s), notamment en 
termes de recrutement, gestion du temps de travail et des salaires, 
systèmes d’évaluation, gestion de conflits, etc. 

• Maintien du strict respect des bases légales et procédures en matière 
de Gestion des Ressources Humaines (GRH) dans le secteur public, 
tels qu’un dispositif de Personne de Confiance en Entreprise (PCE) 
ainsi que de Mesures de Santé et Sécurité au Travail (MSST). 

• La culture et les valeurs constitueront un axe de travail prioritaire 
tout au long de 2023. L’objectif ultime sera de définir une philosophie 
de travail basée sur des valeurs, définies de manière participative et 
intégrées et vécues par tous : l’approche se résume par « la bienveil-
lance au service de la performance ». Un coach nous accompagnera 
tout au long de cette démarche.  

Toutes ces mesures seront accompagnées, sur l’année 2023, de 
mesures permettant de garantir un climat de travail favorable, en 
cultivant la bienveillance au service de la performance. Cela passera 
par la mise en place de processus, d’outils, de ressources et de direc-
tives pour la garantie de l’intégrité physique et psychique au travail, en 
prévention des risques psycho-sociaux. Il va sans dire qu’une sensibili-
sation et une formation en ce sens à tous les niveaux de l’organisation 
sont des composantes essentielles à la démarche. 
Les aspects ayant fait l’objet d’actions prioritaires sont décrits ci-des-
sous, sachant que la liste n’est pas exhaustive et que le processus se 
poursuit sur certains de ces points sur 2023 également. Ils concernent 
dans un premier temps les grands axes suivants :

1) Mise à jour, assainissements et paramétrages de nos bases de don-
nées (Kelio & HRM), afin de permettre l’extraction de divers rapports, 
permettant à terme le pilotage de la fonction. Un travail d’analyse et de 
paramétrisation a été effectué dans ce domaine, avec la mise sur pied 
de rapports d’extractions divers, pour aboutir sur un processus dûment 
documenté, entre autres en termes de gestion du temps en 2023.
2) Définition et mise en place de procédures sur les thématiques RH 
prioritaires (salaires, assurances sociales, cycle de vie des collabo-
rateurs, etc.)

Processus salarial 
• Mise en place de processus de controlling de bout en bout du pro-

cessus salarial
• Etablissement de fichiers mensuels de réconciliations, basés sur des 

extractions (LPP – IJM – LAA – LAAC etc.)
Processus de suivi des cas d’incapacité et autres absences
• Fichiers des mouvements (entrées – mutations – sorties)
• Maternités – naissances – suivis d’incapacité 
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Après deux années de restrictions dues à la pandémie COVID, la popu-
lation a répondu positivement à cette offre extraordinaire. 

Malheureusement, Prév Mange a dû être annulé à la dernière minute 
pour cause de défaillance technique du Pressoir à propulsion humaine 
qui était l’attraction principale autour de laquelle le week-end Prév 
Mange était organisé, ainsi que des intempéries prévues sur tout 
le week-end rendant les activités extérieures peu attractives voire 
impossibles. 

2022 était également l’année de notre superbe Fête au Village qui 
s’est déroulée au mois de juin sur le thème Anges & Démons avec des 
animations et plusieurs stands tenus par les sociétés locales du village 
sur la Route d’Yverdon et la Rue de Lausanne. Grâce au Comité de la 
Fête au Village ainsi que tous les bénévoles, sociétés locales, parte-
naires, commerçants, employés communaux et le soutien financier 
de la commune, les Préverengeois de tout âge ont pu partager des 
moments conviviaux durant les 2 jours de la fête.

La Municipalité et les services communaux ont également soutenu 
d’autres manifestations en 2022, organisées par des sociétés locales 
ou indépendantes, qui depuis plusieurs années prennent place à Pré-
verenges et font maintenant partie des animations tant attendues 
par notre population, telles que le Carnaval, le Triathlon, le festival 
Yadlo, notre fête Nationale du 1er Août (organisée par la commune), les 
fenêtres de l’Avent et le Noël au Village, pour en nommer quelques-
unes. De plus, des événements uniques se sont également déroulés 
dans notre village pour la joie de tous avec le passage du Tour de 
France et la venue de la Coquette au Bief pour quelques jours au 
mois d’août.

réceptive et respectueuse, de la flexibilité, de la compréhension et de 
la patience. Cette évolution ne va pas se faire du jour au lendemain, 
mais la Municipalité est d’avis que des changements sont nécessaires 
et qu’ils seront bénéfiques pour la Commune.

Un budget pour une analyse de l’existant et des méthodes de travail 
actuelles a été validé par le Conseil communal en décembre 2021. 
Malheureusement, suite aux départs de la Municipale responsable du 
projet ainsi que du Secrétaire municipal en début d’année, ce projet 
n’a pas démarré en 2022. Cette analyse a été repoussée pour fin 2023/
début 2024.
L’étude permettra d’analyser les méthodes de travail actuelles, d’iden-
tifier les points d’amélioration et de modernisation des processus de 
l’administration afin de pouvoir optimiser les ressources et aussi de 
définir le gestionnaire électronique de documents le plus adapté aux 
besoins de l’administration.

À noter également que dans la deuxième partie de l’année 2022, un 
grand travail d’archivage et de scannage des dossiers existants a com-
mencé au sein du service RH et du Contrôle des habitants. Ce travail 
se poursuivra au travers de toute l’administration en 2023. Travail 
indispensable avant de pouvoir passer à des solutions électroniques. 
En parallèle, une réflexion sur le logiciel de gestion des séances de 
municipalité (Xpert-Meeting) a démarré et la Municipalité espère pou-
voir implémenter le nouveau logiciel (E-Séance) dans le courant de 
l’année 2023.

Économie
La commune de Préverenges est une commune attractive avec plus 
de 350 entreprises, chiffre en hausse de 2% (net de +8 entreprises) par 
rapport à 2021. Ces entreprises offrent au total plus de 1’300 postes 
de travail, chiffre en léger déclin (-2%) par rapport à l’an précédent.
Dans son plan de législature 2021-2026, la Municipalité désire vouloir 
favoriser le commerce local et attirer de nouvelles entreprises au 
sein de la commune. À ce sujet, une réflexion a démarré en 2022 et 
des échanges ont commencé avec l’ARCAM, l’association régionale 
(Cossonay-Aubonne-Morges) dont l’une des missions est la promotion 
économique de la région.

D’autre part, la Municipalité salue les activités et meetings de réseau-
tage du DELP, l’association pour la promotion économique des entre-
prises et commerçants des 4 communes de Denges-Echandens-Lo-
nay-Préverenges et participe occasionnellement à ces échanges.

Culture
Comme défini dans le plan de législature 2021-2026, afin de faire en 
sorte que Préverenges reste une commune vivante qui cherche à favo-
riser le lien social et l’intégration ainsi qu’à dynamiser la vie commu-
nale, la saison culturelle initiée en 2021 s’est prolongée en 2022 avec 
28 événements variés pour tous les goûts et tous les âges tels que :
• plusieurs conférences, ciné-club et visites guidées ;
• des expositions, vernissages et lecture en musique des textes du 
concours d’écriture ;
• 4 pièces de théâtre ;
• 4 Apéro-Prév ;
• 3 concerts classiques ;
• des Escapes Games;
• des jeux intergénérations et
• un atelier seniors.
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De cette manière, les coûts seront partagés de manière plus équitable 
entre les 4 communes (moitié selon le nombre d’élèves, moitié selon le 
nombre d’habitants). Aujourd’hui, les autres communes ne participent 
financièrement qu’avec une petite contribution.

La brochure Easyvote offerte pour inciter les 18-25 ans à voter a conti-
nué d’être appréciée par les jeunes et leur famille. Le taux de participa-
tion encourage à poursuivre cette action pour inciter les jeunes à voter, 
avec un taux record de plus de 35% aux votations de septembre 2022.

L’équipe d’Univers 1028
C’est grâce à une équipe dynamique de 3 personnes (2 EPT) dont 
2 animateurs socio-culturel co-responsables (à 70% chacun) et une 
animatrice socioculturelle à 60 % qu’Univers 1028 peut offrir toutes 
ces activités pour les jeunes. Au mois de mai, le Centre pour les jeunes 
a vu le retour de l’un des co-responsables après son année sabbatique 
et le départ de son remplaçant qui avait été engagé temporairement 
durant l’absence du responsable. De plus, un stagiaire en formation 
à la HETSL est arrivé en août pour son premier stage pratique. Les 
ateliers sont animés par des moniteurs indépendants, engagés spé-
cifiquement pour ceux-ci.
Le travailleur social de proximité (TSP) a continué son service en 
2022 avec un taux d’activité de 25 % à la plus grande satisfaction de 
tous. Une convention avec la Fondation Espace-Prévention La Côte a 
été conclue pour son engagement et la définition de son cahier des 
charges. Il s’organise de façon indépendante et des rencontres régu-
lières ont lieu avec l’équipe du centre d’Univers 1028. Il a mis en place 
une permanence «point jeune» une fois par semaine, il sillonne la Com-
mune et intervient très régulièrement l’été sur la plage de Préverenges 
dans un souci de prévention. Ceci n’est pas une version exhaustive de 
ses activités, mais donne quelques exemples de l’important travail 
qu’il accomplit au travers de la commune de Préverenges.

K. Storm-Devolz

Jeunesse – Univers 1028
Univers 1028, le centre d’animation et de rencontre pour les jeunes a 
connu à nouveau du succès en 2022. Cette année, au total 9’247 jeunes 
ont été accueillis, une hausse de 29% par rapport à l’année dernière. 
Cette hausse de fréquentation s’est vue aussi bien sur les accueils 
de midi que sur les plages d’accueil libre. Une grande implication et 
motivation des jeunes lors d’événements culturels et lors des mani-
festations ont également pu être observées.
En terme de provenance de ses membres, en 2022 Univers 1028 a 
compté 269 membres, dont plus de 60% domiciliés à Préverenges, le 
restant venant de nos communes avoisinantes de Denges, Echandens 
et Lonay. Une analyse de ces mêmes chiffres par tranche d’âge reflète 
que les Préverengeois comptent pour 64% d’enfants dans la caté-
gorie des 10-16 ans et 71% dans la catégorie des 16-18 ans. En ce 
qui concerne cette dernière catégorie, tout comme les années pré-
cédentes, Univers 1028 ne touche que très peu la tranche d’âge des 
16-18 ans.

En plus des accueils de midi et de l’après-midi, des activités ont à 
nouveau pu être organisées avec les jeunes en 2022, telles que les 
ateliers de Noël et les apéros des fenêtres de l’Avent, des ateliers 
Hip-Hop et d’Art Urbain, les Bricolos du mercredi, des animations de 
quartiers, des soirées jeux (vidéos), la semaine d’activités à la plage, 
une récolte de jouets ainsi que les Escape Game.
Des soirées repas ont continué tous les vendredis soir ainsi que plu-
sieurs soirées de sensibilisation sur les thèmes de l’écologie et du 
harcèlement.
Les jeunes peuvent également gagner un peu d’argent de poche avec 
les petits boulots-petits services à travers la Commune comme la 
distribution de flyers, du jardinage, du baby-sitting et promener les 
chiens par exemple.
Aux nombreuses activités ordinaires se sont ajoutés une visite des 
classes, un atelier de dessin manga, un projet bibliothèque, un projet 
salle d’arcade, un projet DanceQweenz, un atelier Self-Défense, les 
événements communaux tels que Carnaval, Fête au Village et Noël au 
village ainsi qu’une animation de quartier à Echandens.
Le projet de transformation de l’Entente scolaire en Association sco-
laire pour Préverenges, Lonay, Denges et Echandens est en cours 
depuis début 2021 et l’opportunité d’y inclure Univers 1028, sous une 
autre dénomination toutefois, continue de faire partie des discussions. 
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M. HERVÉ NUSBAUMER
CONSEILLER MUNICIPAL

DÉLÉGATIONS

›  Commission intercommunale des Services industriels

›  Région Morges, COPOL Urbanisation

›  Région Morges, COPOL Mobilité

›  Fonds intercommunal de soutien aux institutions 

culturelles de la région lausannoise

CHEFS DE SERVICE

›  M. Alexandre Turrian, service de l’urbanisme  

et des constructions

›  Mme Laurence Gendret, service d’instruction publique 

et d’action sociale, pour l’accueil  

parascolaire et les UAPE

6 .  U R B A N � S M E  –  C O N S T R U C T � O N S  –  M O B � L � T É  -  U A P E CR
ÉD

IT
 P

H
O

TO
 C

AP
PA

LA
N

Les principales activités gérées dans le cadre de ce dicastère sont :

  Police des constructions

Urbanisme

Mobilité

Réseau communal d’égouts

Éclairage public

Participation aux COPIL et groupes techniques de Région Morges

Jeunesse (accueil de jour des enfants, crèches-garderies,  
UAPE Les Guifettes) 

 Sociétés locales, en alternance avec les autres dicastères

INTRODUCTION
Durant l’année 2022, j’ai eu l’occasion, en collaboration avec mes 
collègues municipaux, mes services et nos prestataires externes, de 
mettre en œuvre et de poursuivre une large palette d’actions, d’une 
part dans le but d’amener à maturité plusieurs projets d’importance 
pour la commune, d’autre part afin de mettre en route un certain 
nombre de nouvelles actions qui profiteront à la population préve-
rengeoise.
En matière d’urbanisme, parmi les sujets d’importance sur lesquels 
nous nous sommes fortement investis et qui ont fait l’objet d’avan-
cées significatives, il faut mentionner le plan d’affectation commu-
nal (PACom), qui permettra de redéfinir l’affectation de certaines 
parcelles, mais surtout de moderniser le cadre légal en matière de 
construction sur le territoire communal. Ce PACom sera accompagné 
d’un règlement sur le plan d’affectation communal et la police des 
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constructions entièrement remanié, pour lequel nous avons souhaité 
faire la part belle aux aspects patrimoniaux, environnementaux et de 
développement durable. Nous avons parallèlement mis au point un 
nouveau règlement communal sur la taxe relative au financement de 
l’équipement communautaire, qui permettra de financer une partie 
des infrastructures publiques (écoles, accueil pré- et parascolaire, 
transports publics, espaces verts) qui seront indispensables si une 
augmentation de la population ou des places de travail devait avoir 
lieu. À noter que dans le cadre de la révision du PACom, un accent 
particulier a été mis sur la maîtrise de l’urbanisation et la qualité 
architecturale du centre du village.

Nous avons également pu progresser significativement sur un autre 
aspect majeur pour la commune, la requalification de la RC1 (route 
de Genève). Afin d’intégrer au mieux la volonté municipale d’essayer 
de briser l’effet barrière que cette artère génère entre les zones nord 
et sud de la commune, nous avons adopté une approche intégrative 
particulièrement poussée, qui a consisté à ne pas traiter les différents 
projets en cours aux alentours de la RC1 de façon individuelle, mais de 
les faire dialoguer avec beaucoup de transparence, en réunissant les 
acteurs concernés autour d’une table aussi souvent que nécessaire. 
C’est ainsi que chacun des projets a pu faire l’objet d’une approche en 
interaction avec les autres. Dès lors, par exemple, le plan d’affectation 
Grand Record a été adapté pour tenir compte de la requalification de 
la RC1 et de la volonté municipale de réfection de la rue de Lausanne. 
De même, ces deux projets ont eux aussi été adaptés en fonction de 
Grand Record, qui lui-même a également pris en compte le débouché 
de l’avenue de Croix-de-Rive et du chemin Neuf. Les maîtres d’ouvrage 
de la résidence pour séniors et de la coopérative d’habitation ont été 
informés de la requalification RC1 et de l’image directrice adoptée 
pour le pôle scolaire. Des adaptations ont ainsi pu être apportées à 
l’ensemble de ces projets, tout comme à la requalification prévue du 
chemin du Collège. Même le cahier des charges de la rénovation de 
l’auberge de l’Étoile s’est ajusté à la RC1 et vice-versa. Cette vision 
d’ensemble devrait permettre d’établir une cohérence entre les diffé-
rents projets et non pas de simplement les juxtaposer.

En matière d’aménagement du territoire, un autre grand enjeu de 
l’année 2022 a été l’élaboration de l’image directrice pour le futur 
réaménagement du site scolaire Les Voiles du Léman. En effet, depuis 
de nombreuses années, la commune fait face à un déficit de capacité 
d’accueil dans les unités d’accueil parascolaire (UAPE) et la cantine 
scolaire. Des extensions successives des capacités ont été réalisées 
depuis 2010 en utilisant des installations à vocation temporaire, telles 
que des portacabines ou encore l’installation de la cantine au sein de 
la salle polyvalente. Aujourd’hui, ces solutions ne satisfont plus aux 
besoins. La mise à disposition de locaux conformes pour les UAPE et 
pour la cantine scolaire est donc devenue urgente. C’est dans ce sens 
que nous avons souhaité lancer une première phase d’étude pour la 
création d’une cantine et des UAPE. Dans ce cadre et en amont, nous 
avons souhaité évaluer et interroger les besoins généraux du site et 
lancer une étude globale sur le site Les Voiles du Léman, sous forme 
d’études-tests. Ces dernières ont permis d’établir, à fin 2022, une 
image directrice pour le site. Il en ressort qu’une première étape de 
construction de deux bâtiments parascolaires accueillant les UAPE et 
la cantine scolaire, notamment, est nécessaire. L’étude de ces bâti-
ments se fera durant l’année 2023.

Finalement, la révision complète du règlement communal sur l’éva-
cuation et l’épuration des eaux, entamée vers la fin de l’année 2021, 
a été poursuivie en 2022 et sera finalisée au début 2023.

En ce qui concerne ma casquette de municipal de l’accueil préscolaire 
et parascolaire, j’ai eu l’opportunité de travailler sur quatre importants 
projets. 
Le premier concerne l’augmentation de capacité d’accueil de l’UAPE 
Les Guifettes Pavillon. En effet, saisissant l’opportunité d’avoir un 
nouvel espace dans les pavillons grâce au déménagement de la ludo-
thèque dans les anciens locaux de La Roulotte aux Uttins, nous avons 
proposé à l’AJEMA une extension de 12 places d’accueil et la création 
de 5 nouveaux WC pour les enfants en lieu et place de la ludothèque. 
Ces nouveaux locaux ont été mis à disposition des Guifettes à la ren-
trée scolaire 2022, permettant ainsi de répondre à la demande des 
parents quant aux places d’accueil parascolaire.

Le deuxième concerne le projet de relocalisation des UAPE commu-
nales publiques (Les Guifettes Bâbord, Les Guifettes Pavillon) et pri-
vées (Les Optimistes), dans de nouveaux locaux spécialement conçus 
pour l’accueil parascolaire. À cet effet et comme mentionné plus haut, 
les études-tests que nous avons menées en 2022 nous ont permis de 
localiser le futur bâtiment au niveau de la place arborée au nord du 
collège Tribord, sur le futur parking souterrain. Les projets architec-
turaux seront dévoilés en automne 2023.

Toujours concernant l’accueil parascolaire, la fin de l’année 2022 a 
également été mise à profit pour préparer l’appel d’offres pour les 
repas qui seront servis dans les UAPE Les Guifettes dès la rentrée 
scolaire 2023 et jusqu’en 2026.

Le dernier grand point a trait à la mise sur pied d’une offre en matière 
d’accueil préscolaire, conditionnée à la reprise des locaux occupés 
jusqu’ici par Univers Montessori. En effet, en automne 2022, la Muni-
cipalité a été informée par le canton des problèmes que rencontrait 
la crèche Univers Montessori située à l’allée du Rionzi 1. Vingt jours 
plus tard, les autorités cantonales annonçaient la fermeture avec effet 
immédiat de la structure privée. Dès la première annonce des pro-
blèmes rencontrés par Univers Montessori, la Municipalité a fait savoir 
au canton sa préoccupation par rapport à cette situation. Consciente du 
manque de place d’accueil préscolaire dans la région, la Municipalité 
avait élaboré depuis plusieurs mois un projet d’agrandissement de la 
structure privée active sur le territoire communal, « Les Moussail-
lons », pour permettre un accueil préscolaire. Une mise en service à 
l’horizon 2025-2026 était envisagée. La situation avec Univers Mon-
tessori nous a cependant poussés à agir plus rapidement. En effet, 
de nombreux parents se retrouvent dans des situations particulière-
ment délicates et se sont manifestés auprès de la commune et du 
réseau AJEMA. Dès les premières heures de la crise, nous avons pris 
contact avec la direction de la crèche en difficulté et avec le bailleur 
des locaux, en leur faisant savoir notre intérêt à ouvrir une structure 
communale dans cet espace. Depuis, nous travaillons à mettre en 
place les infrastructures, ainsi que les ressources humaines et finan-
cières qu’il y aurait lieu d’engager dans un tel projet, avec comme 
objectif de pouvoir ouvrir la nouvelle structure pour la rentrée 2023-
2024. À noter cependant que pour y parvenir, la commune dépend 
d’acteurs externes, comme la société Univers Montessori SA et le 
bailleur des locaux.



| 24

DÉTERMINER ET INITIER LE RÉAMÉNAGEMENT DU PÔLE 
SCOLAIRE
Image directrice du site scolaire
L’étude de l’aménagement d’une cantine scolaire et UAPE a débuté 
en automne 2021, avec la décision de lancer des études-test avec 
différentes équipes d’architectes-urbanistes. Une demande de crédit 
d’études a été déposée au Conseil communal en mars 2022, qui l’a 
octroyé à la Municipalité le 5 mai 2022.
À l’issue de ces études-test, trois projets développés par des équipes 
d’architectes-urbanistes ont fait l’objet d’appréciations critiques et 
d’analyses ultérieures afin de déterminer l’image directrice, instru-
ment de réflexion collective qui formule des objectifs clairs, mais 
d’ordre général dont la nature devra être précisée dans le cadre des 
diverses réalisations.
Avec l’image directrice, la Municipalité possède maintenant un outil de 
travail qui permet d’appréhender le développement et le renouvelle-
ment du site scolaire de manière cohérente, par étapes, en démarrant 
par la réalisation des UAPE et de la cantine scolaire.

Offrir des infrastructures de qualité (UAPE, cantine)
Dès la validation de l’image directrice par la Municipalité en novembre 
2022, les cahiers des charges en vue de l’appel d’offres pour les man-
dats d’étude parallèles (MEP) de nouveaux bâtiments de la cantine 
scolaire et des UAPE ont commencé à être élaborés. La procédure 
des MEP prendra place en 2023.

Augmenter le nombre de places d’accueil préscolaire
La nécessité d’augmenter l’offre en matière d’accueil préscolaire a été 
identifiée depuis longtemps. Divers scénarios ont été étudiés par le 
passé, sans déboucher sur un projet concret. C’est en 2019, à la suite 
d’un accord passé avec la Société vaudoise pour le logement (SVL) 
prévoyant un espace de 340 m2 en rez-de-chaussée d’un nouveau 
bâtiment à construire sur la parcelle cantonale n° 65 pour l’accueil de 
44 enfants, que la situation a pu être débloquée. Ce projet pourrait voir 
le jour d’ici 2026. La fermeture, en automne 2022, de la crèche-gar-
derie Univers Montessori située à l’allée du Rionzi 1 ouvre cependant 
de nouvelles perspectives pour la commune qui permettraient, si les 
locaux venaient à être libérés, de proposer en alternative au projet 

2016 2017 2018 2019 2020 2022 2023 2024 2025 2026

IImmaaggee  ddiirreeccttrriiccee  dduu  ssiittee  ssccoollaaiirree

UUAAPPEE,,  ccaannttiinnee  ssccoollaaiirree

NNoouuvveellllee  ssttrruuccttuurree

NNoouuvveeaauuxx  llooccaauuxx  ppoouurr  UUnniivveerrss  11002288

PPllaann  dd''aaffffeeccttaattiioonn  GGrraanndd  RReeccoorrdd

RRééssiiddeennccee  ppoouurr  sséénniioorrss

CCooooppéérraattiivvee  dd''hhaabbiittaattiioonn

AAuubbeerrggee  ddee  ll''ÉÉttooiillee

ZZoonnee  ssppoorrttiivvee  dduu  BBiieeff

BBiibblliiootthhèèqquuee  ppuubblliiqquuee

ZZoonneess  3300  kkmm//hh

IImmaaggee  ddiirreeccttrriiccee  ddeess  iinnffrraassttrruuccttuurreess  ddee  mmoobbiilliittéé

VVooiiee  vveerrttee

RReeqquuaalliiffiiaaccttiioonn  ddee  llaa  RRCC11

PPaarrkkiinngg  ssoouutteerrrraaiinn  mmuuttuuaalliisséé

RRééffeeccttiioonn  ddeess  rroouutteess  dduu  cceennttrree  dduu  vviillllaaggee

ÉÉttuuddeess  ddee  vvaarriiaanntteess

IImmaaggee  ddiirreeccttrriiccee  ddee  ll''ééccllaaiirraaggee  ppuubblliicc

MMiissee  eenn  vvaalleeuurr  ddee  llaa  ppaarrcceellllee  441188

PPllaann  dd''aaffffeeccttaattiioonn  SSSSDDAA

AAttttiirreerr  ddee  nnoouuvveelllleess  eennttrreepprriisseess  --  DDéévveellooppppeerr  lleess  zzoonneess  dd''aaccttiivviittéé

FFaavvoorriisseerr  uunnee  mmoobbiilliittéé  hhaarrmmoonniieeuussee  --    DDéévveellooppppeerr  uunn  ppllaann  vvéélloo  eett  rreennffoorrcceerr  llaa  mmoobbiilliittéé  ppiiééttoonnnnee

FFaavvoorriisseerr  uunnee  mmoobbiilliittéé  hhaarrmmoonniieeuussee  --  AAssssuurreerr  uunnee  cciirrccuullaattiioonn  fflluuiiddee  ddaannss  llaa  ccoommmmuunnee

PPrroommoouuvvooiirr  llaa  ttrraannssiittiioonn  --  DDéévveellooppppeerr  ddeess  pprroojjeettss  ddee  cchhaauuffffaaggee  àà  ddiissttaannccee  eett  dduurraabbllee

PPrroommoouuvvooiirr  llaa  ttrraannssiittiioonn  --  RReevvooiirr  llaa  ggeessttiioonn  ddee  ll''ééccllaaiirraaggee  ppuubblliicc

MMeettttrree  eenn  vvaalleeuurr  llee  lliittttoorraall  --  RRééaamméénnaaggeerr  llaa  zzoonnee  nnaauuttiiqquuee  eett  llaa  ppllaaccee  ddee  ffêêttee

PPrrooggrraammmmaattiioonn  pplluurriiaannnnuueellllee

RRééppoonnddrree  aauuxx  bbeessooiinnss  ddeess  ffaammiilllleess  --  OOffffrriirr  ddeess  iinnffrraassttrruuccttuurreess  ssccoollaaiirreess  ddee  qquuaalliittéé  ((UUAAPPEE,,  ccaannttiinnee))

RRééppoonnddrree  aauuxx  bbeessooiinnss  ddeess  ffaammiilllleess  --  DDéétteerrmmiinneerr  eett  iinniittiieerr  llee  rrééaamméénnaaggeemmeenntt  dduu  ppôôllee  ssccoollaaiirree

FFaavvoorriisseerr  llee  lliieenn  ssoocciiaall  eett  ll''iinnttééggrraattiioonn  --  SSoouutteenniirr  llaa  ccoonnssttrruuccttiioonn  ddee  llooggeemmeennttss  ppoouurr  aaîînnééss  eett  ddee  llooggeemmeennttss  àà  llooyyeerr  aabboorrddaabbllee

2021
Législature 2021 - 2026Législature 2016 - 2021

DDyynnaammiisseerr  llaa  vviiee  ccoommmmuunnaallee  --  CCrrééeerr  uunnee  bbiibblliiootthhèèqquuee  ppuubblliiqquuee

FFaavvoorriisseerr  uunnee  mmoobbiilliittéé  hhaarrmmoonniieeuussee  --  CCrrééeerr  ddeess  zzoonneess  3300  kkmm//hh

DDyynnaammiisseerr  llaa  vviiee  ccoommmmuunnaallee  --  DDéévveellooppppeerr  ddeess  zzoonneess  ddee  rreennccoonnttrree  eett  ddee  ppaarrttaaggee

RRééppoonnddrree  aauuxx  bbeessooiinnss  ddeess  ffaammiilllleess  --  RRééaalliisseerr  ddeess  iinnffrraassttrruuccttuurreess  ppoouurr  llaa  jjeeuunneessssee

RRééppoonnddrree  aauuxx  bbeessooiinnss  ddeess  ffaammiilllleess  --  AAuuggmmeenntteerr  llee  nnoommbbrree  ddee  ppllaacceess  dd''aaccccuueeiill  pprrééssccoollaaiirree

DDyynnaammiisseerr  llaa  vviiee  ccoommmmuunnaallee  --  DDéévveellooppppeerr  ddeess  iinnffrraassttrruuccttuurreess  ddee  ssppoorrtt  eenn  eexxttéérriieeuurr

PPllaann  dd''aaff ff eecc tt aattiioonn  GGrr aanndd  RReeccoorrdd

NNoouuvveell llee  ss tt rr uucctt uurree  pprr ééssccoollaaiirree  

La feuille de route du dicastère URBANISME – CONSTRUCTIONS – MOBILITÉ – UAPE fait le bilan de l’avancement des principaux dossiers en 
2022, et propose leur planification prévisionnelle pour l’année 2023 et les suivantes. Elle se calque sur le programme de législature 2021-2026.
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en lien avec la SVL un nouveau centre d’accueil préscolaire en 2023 
déjà. Auquel cas les surfaces de la SVL pourraient être utilisées pour 
une autre affectation.

RÉALISER DES INFRASTRUCTURES POUR LA JEUNESSE
Nouveaux locaux pour Univers 1028
Les locaux actuels d’Univers 1028 sont vétustes, situés en sous-sol 
et, d’après l’image directrice du site scolaire, voués à terme à être 
démolis à moyen terme. Profitant de la volonté communale de réali-
ser un bâtiment pour la cantine scolaire et de l’objectif municipal de 
proposer des infrastructures pour la jeunesse, la création de nouveaux 
locaux pour Univers 1028 a été intégrée au cahier des charges en vue 
de l’appel d’offres pour les MEP des nouveaux bâtiments de la cantine 
scolaire et des UAPE.

SOUTENIR LA CONSTRUCTION DE LOGEMENTS POUR AÎNÉS 
ET DE LOGEMENTS À LOYER ABORDABLE
Plan d’affectation Grand Record
Le Plan d’affectation Grand Record, après de nombreuses séances 
avec les représentants de la société Implenia, le Canton et le voisi-
nage concerné, a été transmis pour examen préalable à la Direction 
générale du territoire et du logement le 15 décembre 2021 et retourné 
à la commune le 4 juillet 2022. Faisant suite aux diverses demandes 
des services cantonaux et à des échanges avec le voisinage, plusieurs 
aspects ont dû par après être précisés et de nombreuses améliorations 
ont été apportées. De son côté, la Municipalité en a profité pour lancer 
l’étude d’un plan de mobilité à l’intention du personnel de l’adminis-
tration communale, dont les résultats seront disponibles au début de 
l’année 2023.

Résidence pour séniors
Le projet de construction de la résidence et du parking mutualisé a été 
mis à l’enquête publique du 18 juin au 19 juillet 2021 et a fait l’objet 
de plusieurs oppositions. La décision de la Municipalité sur l’octroi 
du permis de construire devrait avoir lieu au premier trimestre 2023.

Coopérative d’habitation
La SVL souhaite que le développement de la parcelle cantonale n° 65 
soit mené par une coopérative d’habitation. À cet effet, elle a élaboré le 
cahier des charges dans le courant de l’année 2022 afin de mettre au 
concours la réalisation de ce projet qui, comme mentionné ci-dessus, 
prévoit une surface de l’ordre de 340 m2 pour les besoins communaux.

DÉVELOPPER DES ZONES DE RENCONTRE ET DE PARTAGE
Auberge de l’Étoile
Faisant suite au dépôt du préavis 1-22 en mars 2022 pour la rénovation 
complète de l’Auberge de l’Étoile et à son retrait en juin 2022, des 
études complémentaires ont été mandatées, afin de mieux cerner les 
enjeux patrimoniaux en lien avec la rénovation du bâtiment. Mandat 
a été donné dès mi-2022 à un bureau actif dans les domaines du 
patrimoine et de l’architecture, qui a permis de préciser les éléments 
historiques du bâtiment qui devaient être préservés dans la mesure 
du possible. Quelques avant-projets chiffrés seront établis durant le 
premier semestre 2023 afin que puisse être évalué quelle variante 
présente la meilleure solution en prenant en compte tous les aspects 
en jeu : préservation du patrimoine, optimisation financière, fonction-
nalité du bâtiment, attractivité pour la population. 
L’objectif de toutes ces démarches est de pouvoir développer, en toute 
connaissance de cause, un projet cohérent, efficient et économique-
ment attractif pour l’Auberge communale et ses alentours.

DÉVELOPPER DES INFRASTRUCTURES DE SPORT EN EXTÉ-
RIEUR
Zone sportive du Bief
Face à l’augmentation importante de la pratique de la pétanque dans 
la zone sportive du Bief, une analyse des besoins en matière d’équipe-
ment a été entamée pour toute la zone en 2021, incluant la pétanque, 
le tennis et la Confrérie des Pirates du Bief. Cette analyse s’est pour-
suivie en 2022 et a permis d’identifier que la réfection et l’agrandisse-
ment de la surface dédiée à la pétanque étaient prioritaires dans cette 
zone. Un préavis à cet effet a été préparé en fin d’année.

Créer une bibliothèque publique
La bibliothèque scolaire actuelle est située au centre du bâtiment 
scolaire Bâbord, au 1er étage, et réservée aux besoins de l’école. Pro-
fitant de la volonté communale de réaliser un bâtiment pour les UAPE 
et de l’objectif municipal de proposer une bibliothèque publique, la 
création de nouveaux locaux pour héberger une structure mixte sco-
laire - publique a été intégrée au cahier des charges en vue de l’appel 
d’offres pour les MEP des nouveaux bâtiments de la cantine scolaire 
et des UAPE.

Créer des zones 30 km/h
Au-delà des demandes ponctuelles (chemin Neuf, allée du Rionzi, etc.), 
la Municipalité a décidé d’appréhender la thématique des zones 30, 
respectivement 20 km/h, à l’échelle de toute la commune. Dans ce 
but, une image directrice des infrastructures de mobilité devrait être 
initié en 2023.

DÉVELOPPER UN PLAN VÉLO ET RENFORCER LA MOBILITÉ 
PIÉTONNE
Image directrice des infrastructures de mobilité
En 2022, consécutivement à l’avancement de dossiers tels que la 
requalification de la RC1, le réaménagement du site scolaire, la thé-
matique des parkings publics, la révision du PACom, etc., l’élaboration 
d’une image directrice des infrastructures de mobilité est apparue 
comme une nécessité afin d’avoir une approche cohérente de la mobi-
lité sur le territoire communal.  L’élaboration d’une image directrice 
des infrastructures de mobilité doit être envisagée et réalisée comme 
une opportunité pour effectuer un état des lieux précis de l’existant et 
apporter une vision stratégique à la commune. Ce document accom-
pagnera la commune dans la planification et la mise en œuvre de 
ses projets, notamment en tenant compte des nouvelles thématiques 
actuelles (mobilité piétonne, mobilité cycliste, bornes de recharge, 
gestion des parkings, etc.). L’image directrice des infrastructures de 
mobilité pourrait être lancée dans le courant de 2023.

Voie verte
La Voie verte d’agglomération est un cheminement piéton et cycliste 
continu et sécurisé, adapté pour les loisirs et les déplacements utili-
taires. À terme, elle devrait traverser toute l’agglomération de Saint-
Prex à Lutry, reliant au passage plusieurs destinations importantes 
allant du Parc des Sports et des Quais à Morges à la gare de Lausanne 
en passant par la gare de Prilly-Malley et les Hautes Écoles.
Le tracé de la Voie verte dans la région morgienne s’étendra sur une 
longueur d’environ 12 km, de St-Prex à la Venoge. Cette dernière 
constituera la colonne vertébrale du réseau de mobilité douce pour 
les déplacements est-ouest et reliera notamment le bourg des Com-
munes de Saint-Prex, Morges, Préverenges et Denges.
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En 2022, des études de détail ont eu lieu afin de définir le tracé traver-
sant le village de Préverenges, depuis l’ouest à la hauteur du quartier 
du Rionzi, jusqu’à la RC79, après le cimetière. 

ASSURER UNE CIRCULATION FLUIDE DANS LA COMMUNE
Requalification de la RC1
En 2019 et 2020, des discussions avec le Canton ont pu faire avancer 
le point de vue de la commune sur la nécessité de diminuer la césure 
entre le nord et le sud du village, de réduire les coûts à charge de 
la commune et de prendre en compte une augmentation de trafic 
raisonnable à long terme.
À cet effet et pour démontrer la non-nécessité de prévoir des voies de 
circulation démesurément larges, la commune à procédé à un essai 
grandeur nature d’arrêts de bus bloquants en automne 2021. Les résul-
tats de ces essais, positifs, ont été communiqués au canton en début 
d’année 2022. Fort de ces résultats et de remarques préalables de 
la DGMR, le mandataire a pu affiner le projet en collaboration avec la 
délégation municipale et les services communaux. Une présentation 
devant la Commission cantonale des espaces publics (SCEP) a eu lieu 
en octobre 2022, permettant d’intégrer au projet les remarques des 
différents experts consultés à cette occasion. Finalement, les projets 
d’urbanisation riverains ont été associés (Grand Record, résidence pour 
séniors, projet SVL), afin de tenir compte des interfaces entre ces 
projets et la RC1. À cette occasion, un groupe de travail réunissant des 
mandataires du projet Grand Record et le mandataire de la commune 
pour la RC1 a été mis sur pied. Au début de l’année 2023, un paysagiste 
sera associé au projet afin de traiter la partie végétale et paysagère 
du projet de requalification de la RC1. 

Parking souterrain mutualisé
Le projet de construction du parking mutualisé, couplé avec celui de la 
résidence pour séniors, a été mis à l’enquête publique en été 2021. La 
décision de la Municipalité sur l’octroi du permis de construire devrait 
intervenir au premier trimestre 2023. Dans le cadre des réflexions 
menées pour l’élaboration de l’image directrice du site scolaire, la 
Municipalité a décidé de profiter de la création de ce nouveau parking 
souterrain qui sera localisé au nord-ouest du site scolaire pour sup-
primer la zone de dépose-minute en surface. La suppression de cet 
espace dédié à la voiture permettra d’utiliser de manière bien plus 
qualitative la surface ainsi libérée, afin d’y implanter le futur bâti-
ment dédié aux UAPE et de doter ce dernier de généreuses surfaces 
de jardin.

Réfection des routes du centre du village
Le passage des bus de transport public depuis quelques années sur 
la route d’Yverdon et les chantiers ayant pris place aux abords de 
celle-ci ont fortement endommagé la chaussée. Ces dégradations sont 
devenues bien visibles en 2022. Dès lors, hormis des retouches ponc-
tuelles afin d’améliorer un peu la situation, la décision d’une réfection 
complète de la route d’Yverdon a été prise. Elle pourra être couplée 
avec celle de la rue de Lausanne et l’éventuelle pose d’un réseau de 
chauffage à distance.

Développer des projets de chauffage à distance et durable
La mise à l’enquête publique de la résidence pour séniors et du parking 
mutualisé a fait l’objet de plusieurs oppositions, portant notamment 
sur le projet de construire au sous-sol du bâtiment une centrale à 
pellets pour un futur réseau de chauffage à distance. L’emplacement 
et le type de centrale prévus ont fait l’objet de longues discussions à la 
Municipalité. Il a finalement été décidé de demander la suppression de 

cette infrastructure au maître de l’ouvrage. Comme le développement 
de projets de chauffage à distance et durable est inscrit au plan de 
législature, d’autres approches ont été étudiées en 2022 et continue-
ront d’être étudiées en 2023, dans l’optique de pouvoir proposer à 
moyen terme une solution de chauffage à distance durable.

Revoir la gestion de l’éclairage public
En novembre 2021, la Municipalité a accordé un crédit d’étude à la 
société DG E-Services SA, portant sur l’établissement d’un état des 
lieux de l’éclairage public (EP) communal actuel, puis à l’élaboration 
de plusieurs scénarios visant à optimiser l’éclairage selon les réels 
besoins des différents axes routiers et autres cheminements. Le man-
dat consistait également à livrer des pistes de réponse aux préoccu-
pations de la population, concernant la durabilité de l’EP, sa flexibilité 
(extinction possible) et la sécurité du public. Le rapport d’audit a été 
remis à la commune en février 2022.
À la fin de l’année 2022, un mandat a été donné pour l’établissement 
d’une image directrice de l’éclairage public, qui permettra de planifier 
le renouvellement de l’EP communal sur plusieurs années.
Lors de la nuit des Perséides, le quartier au sud de la RC1 a été éteint 
durant deux nuits consécutives. La vétusté du réseau d’EP communal 
fait que l’extinction n’est possible que par tronçon. Les passages pour 
piétons devant rester allumés la nuit pour des raisons de sécurité, il n’a 
pas été possible d’éteindre la partie nord des quartiers de la commune.

RÉAMÉNAGEMENT DE LA ZONE NAUTIQUE ET DE LA PLACE 
DE FÊTE
Mise en valeur de la parcelle 418
Le projet de mise en valeur de la zone nautique et de la place de fête 
a été mis en suspens en 2021, dans l’attente du résultat de la mise à 
l’enquête du parking mutualisé sous le mail du collège, ainsi que de 
l’évolution de la révision du PACom. Est venu s’ajouter le réaména-
gement du site scolaire, avec la requalification prévue du chemin du 
Collège. Afin de réaménager la parcelle 418 de manière coordonnée 
entre les thématiques du parking et des infrastructures publiques, sa 
restructuration devra prendre en compte les problématiques géné-
rales de mobilité et sera donc subordonnée à l’élaboration de l’image 
directrice des infrastructures de mobilité.

DÉVELOPPER LES ZONES D’ACTIVITÉ
Plan d’affectation SSDA
Dans le cadre de la révision du PACom, un engagement particulier a été 
fourni en 2022 pour traiter de la modernisation et de la densification 
de la zone d’activité économique. Le site industriel de Préverenges, 
Lonay et Denges a en effet été reconnu comme d’intérêt cantonal 
dans le Plan directeur cantonal et classé comme site stratégique de 
développement d’activités (SSDA). Il en découle dès lors des obliga-
tions de développement et de densification, ce qui est en phase avec 
la volonté municipale exprimée dans le plan de législature. Différents 
aspects réglementaires ont ainsi été analysés et testés, tout comme 
l’affectation de nouvelles parcelles. Il est cependant apparu en fin 
d’année 2022 que des changements de réglementation sur cette zone 
allaient avoir des retombées qu’il était nécessaire de coordonner au 
niveau régional et pas seulement communal. 2023 sera donc l’occasion 
d’approfondir les études sur la mutation de la zone d’activité comme 
demandé par le plan directeur cantonal, au sein d’un organe de gestion 
regroupant des représentants des communes concernées, du canton, 
de Région Morges et de l’ARCAM.

H. Nusbaumer
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M. Alain Garraux
Conseiller municipal

DÉLÉGATIONS

›  Police Région Morges, Comité de direction

›  ERM, Comité de direction

›  SIS Morget

›  ORPC Morges

CHEFS DE SERVICE

›  M. Eric Avondo, service de la voirie 

et des espaces verts

›  M. Stéphane Rondelle, responsable du service de 

la sécurité municipale

7 .  S É C U R � T É  P U B L � Q U E  –  E S P A C E S  V E R T S  E T  V O � R � E  -  S P O R T S CR
ÉD

IT
 P

H
O

TO
  B

ER
GE

R 
N

AD
IA

 -
 A

U
TO

M
N

E 
À 

LA
 P

LA
GE

INTRODUCTION
L’année 2022 est à marquer d’une pierre blanche : nous avons enfin pu 
revivre un été normal, avec son lot de manifestations publiques tant 
attendues. Le retour du Triathlon, de la Fête au Village et de Yadlo a été 
complété par la manifestation populaire de cet été 2022 : le passage 
du Tour de France à Préverenges ! 
En date du samedi 9 juillet, l’imposante caravane et le gros dispositif 
de sécurité a fait un passage remarqué dans notre commune. Ce gros 
défi sécuritaire et logistique a été maitrisé de bout en bout par nos 
services sur le terrain : la Sécurité municipale et la Voirie. Fermeture 
de routes et de rues durant plus de 6 heures, installation de dévia-
tions, mise en place de véhicules de piquet dans les zones fermées, 
installation de la zone pour le public et les animations, les défis n’ont 
pas manqué.
Je tiens ici à féliciter encore une fois tous les acteurs communaux et 
locaux qui ont participé à ce succès. Nous sommes donc rôdés pour 
le prochain passage du Tour de France, qui aura peut-être lieu d’ici 25 
ans, puisque cela semble être la moyenne pour des passages dans 
la région !
En plus de ces manifestations traditionnelles et du Tour de France, 
nous avons aussi accueilli pour la première fois la buvette éphé-
mère de la Coquette, sous le nom bien représentatif de la « Beach 

Coquette ». 5 soirs durant, cette association a pleinement réussi à 
animer l’esplanade Delarageaz au Bief, parfaitement soutenue par 
nos services de la Sécurité municipale et de la Voirie.
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Les 2 services de mon dicastère ont été fortement sollicités et, je 
dois ici, les féliciter pour le travail important, 4 weekends à la suite, 
pour avoir assuré et géré toute la logistique et la sécurité de cet été 
si chaud. Je les en remercie tout particulièrement.
L’autre point marquant de cette année a été la mise en route du pro-
jet de la Plage Zéro Déchet. Initié en 2019 pour 2020, la pandémie a 
retardé sa mise en route mais, finalement, ce projet a pu se réaliser 
cette année. L’aide de plus de 20 bénévoles, sans qui rien n’aurait 
été possible, a permis à ce que cette opération débute sous de bons 
auspices. Nous croisons les doigts pour que cela ne soit pas seulement 
un feu de paille, mais que les années à venir confirment la tendance 
de l’acceptation de la part des plagistes.

Parmi les autres sujets ou projets marquants de cette année, je peux 
encore citer la transformation complète de l’ancienne place de jeux 
de l’Etoile en une place de Fitness et de Street Workout, le renouvel-
lement, à la suite d’un appel d’offre de marché public du ramassage 
des ordures ménagères (OM) à la société actuelle Transvoirie qui a, à 
nouveau, remporté ce marché, ou encore le début d’année très difficile 
traversé par l’ERM, faisant suite au décès subit du Directeur, ainsi que 
d’un employé.

SÉCURITE PUBLIQUE
SÉCURITE MUNICIPALE - Assistants de Sécurité publique (ASP)
Fonctionnement du service & RH
En engageant de manière fixe une collaboratrice à 30% pour aider à 
la gestion de la forte augmentation des amendes, des commande-
ments de payer et des naturalisations, le service s’est retrouvé au 
complet et avec toute la force nécessaire pour affronter le quotidien. 
Malheureusement, cette dernière nous a quitté en juin, et l’été a été 
passablement compliqué en termes administratifs. Heureusement, 
un nouvel engagement a été acté peu avant la fin de l’année afin de 
pallier, dès le début 2023, ce manque important.
Parmi les dossiers et les faits marquants de cette année pour la Sécu-
rité municipale, je peux relever encore les points suivants :

Gestion des amendes
Au vu de la forte augmentation des amendes, et dans le but d’informa-
tiser et de simplifier le traitement de ces dernières, acquisition a été 
faite d’un logiciel de saisie automatique, sur la base de contrôles faits 

au smartphone. La disparition des carnets à souches pour Préverenges 
est donc une démarche positive. Nous avons vraiment fait un grand 
pas vers un système digitalisé et source de moins d’erreurs.

Véhicules
La Sécurité Municipale s’est équipée d’un véhicule à propulsion élec-
trique, en remplacement du vieux Ford à bout de souffle. Silencieux 
et bien plus adéquat pour les missions, ce véhicule est le premier de 
ce type pour notre commune. Il va dans le sens du développement 
durable et du label de la Cité de l’énergie.

Gestion du cimetière – Nouveau logiciel
En collaboration avec le Service de la Voirie, la Sécurité Municipale a 
fait l’acquisition d’un logiciel de gestion du cimetière, afin de pouvoir 
mieux et plus facilement définir les tombes, leur emplacement exact, 
ainsi que d’enregistrer toutes les informations relatives aux défunts et 
à leur famille. Là aussi, c’est une avance significative vers la digitali-
sation de l’administration et la diminution des problèmes. 
Remerciements
J’adresse ici tous mes remerciements à notre équipe de la Sécurité 
Municipale et à son Chef, M. Rondelle. Chaque jour, ce service sert au 
mieux nos citoyens et assure un très grand nombre de tâches que vous 
retrouvez dans les statistiques annuelles en annexe de ce rapport.

POLICE RÉGION MORGES (PRM)
La délégation municipale que je représente a continué à assumer les 
dossiers importants et faire entendre la voix de Préverenges au sein 
de notre Police intercommunale.
Hormis un budget et des comptes qui restent maitrisés et donc, sans 
augmentation significative des coûts, le sujet qui tient toujours en 
haleine le CODIR et le Conseil intercommunal est bien celui de la révi-
sion des statuts de l’association.
Au 31 décembre 2022, le processus est toujours en cours, et une 
séance de négociations est prévue début 2023 pour faire avancer le 
dossier. Elle aura pour but de trouver un consensus entre les 6 com-
munes afin de pouvoir enfin passer à la 2e étape tant attendue, soit 
l’adoption du nouveau règlement de Police unique (PRM), ainsi que les 
règlements de polices unifiés (communaux).
En termes opérationnels, la PRM a relevé que l’année 2022 a été plutôt 
calme à Préverenges, en particulier dans le secteur de la Plage qui, 
historiquement, a toujours été assez intense durant les beaux mois 
d’été (de mai à septembre).
La Police Communautaire et de Prévention (PCP), qui gère quotidien-
nement l’activité PRM sur notre commune, s’est stabilisée et nous 
avons maintenant un Chef et le responsable de notre commune qui 
sont d’un grand soutien et qui nous secondent à tout moment dans 
notre quotidien.

VOIRIE – ESPACES VERTS
Fonctionnement du service & RH
3 événements majeurs ont été vécus par ce service en 2022, à savoir: 
le départ d’un fidèle employé après plus de 25 ans au service de la 
commune, l’engagement pour le remplacer d’une personne temporaire 
travaillant déjà pour notre service depuis quelques mois, et enfin, l’ob-
tention avec succès du CFC d’Agent d’exploitation, domaine « service 
de voirie » d’un employé fixe qui ne l’avait pas encore.
Nous avons chaleureusement remercié notre fidèle collaborateur qui 
nous a quitté : en effet, 25 ans au service d’un même employeur, c’est 
un gage de qualité et de fidélité qui est rare de nos jours. Nous lui 
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souhaitons bon vent dans la suite de sa vie privée et professionnelle. 
Et nous félicitons chaleureusement nos 2 autres collaborateurs pour 
leur engagement et leur certificat.

Véhicules
Le 3e changement d’un véhicule utilitaire dans la commune, au profit 
d’un véhicule à propulsion électrique a été celui de la Voirie. Ici aussi, 
c’est un choix réfléchi qui a mené à nous décider pour ce modèle, 
surtout qu’à la Voirie, nous produisons localement notre propre élec-
tricité que nous stockons immédiatement sur nos propres batteries.

Manifestations
Le service de la Voirie a aussi proposé et mis en route, avec le sou-
tien de la Municipalité, l’obligation d’utiliser de la vaisselle réutilisable 
(donc non jetable) pour toute manifestation publique d’une certaine 
ampleur. Une directive a été adoptée dans ce sens et la Fête au Village 
a été la première manifestation publique à adapter ce nouveau mode 
de fonctionnement. Quelques réglages sont encore à faire, mais dans 
l’ensemble tout a très bien fonctionné, ce qui est positif pour nos 
déchets et donc, notre planète.

Plage Zéro Déchets
Finalement mis en route en 2022, ce projet a fait basculer la gestion 
de nos déchets de la plage dans un autre paradigme dès le jeudi 1er 
juillet au matin : plus aucune poubelle n’était à disposition. C’est avec 
une certaine appréhension, mais finalement avec une certaine fierté 
aussi, que les plagistes, très bien informés par nos bénévoles, ont petit 
à petit mais rapidement pris cette nouvelle habitude de gérer leurs 
propres déchets et donc, de repartir avec eux.
Depuis ce premier jour où nous avons tout de même ramassé 6 à 8 
sacs de déchets divers, nous sommes arrivés à environ 2 sacs par 
jour en fin de haute saison. Ce projet a donc connu un succès plutôt 
inespéré pour cette première année.

Nettoyage de la plage
En date du samedi 7 mai 2022, nous avons remis sur les rails notre 
action du Nettoyage de la Plage. Evénement incontournable de l’ac-
tion écologique, de sensibilisation et formatrice pour notre population. 
Cette action a, de nouveau, été un franc succès avec plus de 150 
personnes inscrites et ayant offert leur bonne humeur et leurs forces 
de travail. La présence de la PRM, de plusieurs associations et de 

bénévoles de « Plage Zéro Déchets » ont permis la réussite de cette 
matinée, conclue par une collation préparée par la Voirie et offerte 
à tous.

Port du Sout
Pour épurer et endiguer le dépôt d’embarcations sauvages et non 
connues de nos services, une évacuation a été effectuée, à la suite 
d’avertissements sur ces bateaux, ainsi que sur les réseaux sociaux. 
Un délai de 3 mois a été fixé avant une évacuation de quelques élé-
ments non réclamés par leurs propriétaires.

Place de jeux de l’Etoile
Pour donner suite à l’adoption du Préavis 11/21 (Demande d’un cré-
dit pour le réaménagement de la place de jeux de l’Etoile) par notre 
conseil communal, les travaux de réalisation ont pu se dérouler à notre 
entière satisfaction. Son inauguration a pu se faire au printemps selon 
le calendrier évoqué initialement.
Nous pouvons, ici, remercier M. Berger, ainsi que les prestataires qui 
ont œuvré sur ce joli projet, réalisé dans les temps et dans le budget 
convenu.

Gestion des OM
Le ramassage de nos ordures ménagères (OM) est effectué par un 
prestataire privé sous contrat, lequel se terminait le 31 décembre 
2022. Par une procédure d’appel d’offre publique, la mise au concours 
a donné son verdict et c’est encore la société TransVoirie (groupe 
Helvetia environnement) qui a remporté le concours.

Dragage Venoge
Pour donner suite aux différents problèmes d’accessibilité dans le bras 
de la Venoge, la commune a délégué à une société privée un dragage 
partiel du lit de cette dernière. Réalisé au printemps, ce dragage a 
permis de redonner un accès normal aux petites embarcations qui 
sont parquées dans ce bras. La satisfaction des utilisateurs a d’ailleurs 
été relevée.

Espaces verts
Pour aller dans le sens voulu par la Municipalité pour une commune 
plus verte et plus agréable à vivre, les Espaces verts ont planté des 
arbres et végétalisé 3 endroits qui sont : la cour sud de Tribord (créa-
tion d’un massif arbustes-vivaces avec 8 arbres et ganivelle), la zone 
herbeuse vers le dépôt de la Voirie (plantation de 2 arbres-test) et 
enfin vers le parking de la rue de Lausanne aux Uttins (plantation de 
8 arbres de 6 essences différentes).
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Cimetière 
Un préavis attendu par de nombreuses personnes ayant leurs défunts 
au jardin du souvenir a été déposé en 2022 : le « Préavis municipal 
04/22 - Demande d’un crédit pour la rénovation partielle et l’entretien 
du cimetière ». Celui-ci a permis la réfection complète du Jardin du 
Souvenir, avec un accueil bien plus chaleureux (murs en pierre sèche, 
pavés naturels, poutres en chêne et massifs de vivaces), ainsi qu’une 
désaffectation-test d’un carré de tombes afin de créer une organisa-
tion plus simple à gérer, avec plus de végétation et moins de gravier. 
Si celle-ci porte ses fruits, nous irons dans ce sens pour toutes les 
futures désaffectations du cimetière communal. Nous avons aussi 
procédé à la modification de l’entrée avec arbre, vivaces et ganivelle. 

Entrée de la commune coté Morges
Le massif, sis à l’entrée du village coté Morges (sur la RC1) a été 
entièrement refait et repensé. Il a été constitué avec un mur en pierres 
sèches, des enseignes éclairées en acier Corten, ainsi que des végé-
taux plus indigènes et locaux.

Remerciements
Je transmets à tout le service, un grand bravo, surtout avec l’été 
caniculaire qu’ils ont vécu sous leurs uniformes et en effectuant leurs 
activités en plein soleil.

ERM
Du côté de l’ERM (Epuration de la Région Morgienne), le fait marquant 
et malheureux a été le départ subit de notre directeur depuis 10 ans,  
M. Tony Reverchon. Immédiatement après, un des fidèles employés 
nous a, aussi, soudainement quitté. Cette année 2022 a donc été 
source de beaucoup de stress et de réorganisation. Heureusement, 
l’engagement d’une nouvelle directrice a permis de remettre l’ERM 
sur de bons rails, surtout avec le démarrage imminent du projet pour 
la réalisation de la nouvelle STEP.
L’adoption des nouveaux statuts de l’association, par le préavis muni-
cipal 2022 - 03/22 - Révision des statuts de l’association intercommu-
nale pour l’épuration des eaux usées de la région morgienne (ERM) a 
aussi permis de se doter de statuts actuels et révisés qui permettent 
un cadre de gestion fiable et correspondant aux lois et règlements 
en vigueur.

A. Garraux
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8 .  C O N S E � L  C O M M U N A L

CONSEIL COMMUNAL DU 1CONSEIL COMMUNAL DU 1ERER JUILLET 2021 AU 30 JUIN 2022 JUILLET 2021 AU 30 JUIN 2022

Bureau
Mme  Sylviane Lambelet-Blanc, Présidente
M.  Vincenzino Roberto, 1er Vice-président
M.  Steen Boschetti, 2e Vice-président
Mme Claude de Titta, Secrétaire
Mme Christiane Panchaud, Scrutatrice
M. Raphaël Cresta, Scrutateur
Mme Letizia Marazzi, Suppléante
Mme Marie-Claude Matamby, Suppléante

BADOUX Marc
BALLOT Peggy
BALZARINI Stefano
BARRAUD Karin 
BEN HASSENA Meriam
BERGIER Sébastien
BLASCO Aline
BOHLEN Sandrine
BORGNANA Marie-Pierre 
BOSCHETTI Steen 
CASTELLANI Catherine
CHAPPUIS Antoine
CHOMETTE Jacques 
COKOVIC-BURI Myriam
CRESTA Raphaël
DE TITTA Claude 
DELALOYE Patrick 
DUVOISIN Marc-Henri 
EGGENBERGER Verena
GARRAUX Aline 
GIBBONS Sandra Elizabeth
HAUSAMMANN Urs
HERMANN Pierre-Philippe 
IHMLE Isabelle
JORDAN Helen
KAZANDJIAN Serge
KERNEN Antoine
LAMBELET-BLANC Sylviane
LINKOVA VAUCHER Iveta
LUTHI Patrick
MARAZZI Laurent
MARAZZI Letizia
MATAMBY Marie-Claude
MAYOR Paul Robert
MEGHARI Mohamed

MEYSTRE Claude
MONNERON Cindy
MORIER-GENOUD Christian
MOSER Béatrice
NGUYEN Thi
PANCHAUD Christiane
PAOLINO Grazia
PAVONE GORE Patricia
PERRET Anna
PERRET Horace
PERRET Virgile
PICTET VALLON Anne
QUEROL Jonatan
RAVOT Gaël
RICCIO Claudio
ROBERT Viviane
ROBERTO Vincenzino
SCHALLER Etienne
SCHERER Jérôme
SIMON Sébastien
STEINHÄUSLIN Sarah
TOINET Jean-Michel
TREDANARI Grazia
TROELTSCH Jan
VALLON Pierre
VERBURG Alexander
VERSINI PETTY Gwennaëlle
VOGEL Anna Elisabeth
WOLF Laetitia
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COMMISSIONS PERMANENTES DU CONSEIL
Gestion
Mme Gwennaëlle Versini Petty
MM. Stefano Balzarini, Jacques Chomette, Virgile Perret, Pierre Vallon

Finances
Mmes Marie-Pierre Borgnana, Béatrice Moser
MM. Antoine Chappuis, Paul-Robert Mayor, Jan Troeltsch

Commission communale de recours en matière d’impôts
Mme Letizia Marazzi et MM. Etienne Schaller et Pierre Vallon

Commission des naturalisations
délégué municipal : M. Alain Garraux
Mme Christiane Panchaud
MM. Raphaël Cresta et Christian Morier-Genoud

Commission d’urbanisme
Mmes Verena Eggenberger, Cindy Monneron, Grazia Paolino
MM. Jonatan Querol et Jean-Michel Toinet



| 34

9 .  V Œ U X  D E  L A  C O M M � S S � O N  D E  G E S T � O N CR
ÉD

IT
 P

H
O

TO
 B

U
CH

ER
 E

DY
-T

EM
PL

E 
DE

 P
RÉ

VE
RE

N
GE

S

VŒUX DE LA COMMISSION DE GESTION 2017
Vœu n° 2
Dans le plan de législature 2016-2021, un certain nombre de projets 
pour la commune et des objectifs de conduite de la Municipalité ont été 
priorisés. Il s’agit par exemple, d’une part de l’adaptation des locaux 
des infrastructures de la zone scolaire aux besoins actuels pour la 
cantine et d’autre part de développer les outils de communication 
pour favoriser la circulation de l’information avec les membres du 
Conseil communal. La Commission souhaite que la Municipalité mette 
en œuvre les projets principaux conformément au développement et 
aux objectifs de conduite décrits dans le plan de législature 2016-2021. 
Les propositions concernant la cantine scolaire et les infrastructures 
d’accueil de la petite enfance doivent rapidement être déployées.

Réponse de la Municipalité
La Municipalité prend acte de ce vœu. Les projets inscrits dans le plan 
de législature sont ordonnancés et planifiés en fonction des étapes 
administratives et techniques nécessaires à leur développement et 
des capacités financières nécessaires à leur réalisation. Ce travail 
est de compétence municipale. Les infrastructures d’accueil de la 
petite enfance et la cantine scolaire figurent en bonne place dans le 
calendrier de réalisation des grands projets présenté lors de la séance 
du Conseil communal du 26.04.2018. Le projet devant accueillir la 
garderie Les Moussaillons est en bonne voie de progression en parte-
nariat avec le Canton. Les projets de réaffectation des ex-bâtiments 
feu-voirie à court et à long terme sont en discussion.

Situation au 31.12.2022
Comme évoqué, l’étude de la réorganisation a été réalisée au cours 
des années 2021 et 2022. Le Conseil communal a été renseigné sur 
les démarches au travers d’une brochure éditée par la Municipalité. 
Au cours de l’année 2022, à la lumière des diverses études réalisées, 
la Municipalité a pu dégager une vision directrice du réaménagement 

des lieux. Cette vision directrice prend en considération les contraintes 
d’aménagement du territoire, opérationnelles et financières. Le 
schéma ci-contre expose brièvement ce qu’il en est ressorti.

L’étape suivante consiste en la mise en œuvre de mandats d’études 
parallèles pour la phase 1 (bâtiment UAPE et Cantine) au cours de 
l’année 2023.

VŒUX DE LA COMMISSION DE GESTION 2018
Vœu n° 2
Dans son vœu n° 5 de 2015, la Commission avait formulé la demande 
d’une planification efficace des mises à disposition et locations des 
locaux communaux et des priorités d’utilisation. Cette partie du vœu 
a été exaucée. Par contre il n’a pas été répondu à la demande concer-
nant la mise en place d’un règlement de location et d’utilisation. En 
conséquence la Commission reformule un nouveau vœu dans ce sens.
La Commission demande à la Municipalité d’élaborer un règlement 
concernant la location et l’utilisation des salles communales par les 
personnes privées et par les sociétés locales et sportives.

Réponse de la Municipalité
La Municipalité prend acte de ce vœu et estime que les règles actuelles 
d’attribution et d’utilisation des salles sont suffisantes. Les problèmes 
rencontrés sont provoqués par les comportements irrespectueux de 
certains utilisateurs. Dans ces cas, la seule réponse efficace est de 
prononcer une interdiction d’accès à l’avenir aux contrevenants.

Situation au 31.12.2022
Le règlement sur l’utilisation des salles de gymnastique et des ter-
rains de sport du site scolaire est toujours à l’étude au Service des 
bâtiments.
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De plus, la Municipalité a l’intention de démarrer une réflexion sur sa 
politique de subventionnement aux sociétés locales. Par subvention-
nement, on entend également les prestations communales en nature 
telles que la location des salles ou les prestations d’autres services 
communaux. Cette démarche est intimement liée à la réglementation 
des salles communales et aux tarifs qui seront pratiqués. La Municipa-
lité souhaite donc avancer en parallèle sur ces deux thèmes.

Vœu n° 3
La Commission demande à la Municipalité d’améliorer l’accueil 
parascolaire à midi, notamment en ce qui concerne le nombre de 
places et la surveillance des enfants. Elle demande également d’aug-
menter les places de l’accueil para- et préscolaire pour mieux répondre 
aux besoins des parents.

Réponse de la Municipalité
La Municipalité accepte ce vœu. La question de l’amélioration de l’ac-
cueil parascolaire à midi est actuellement à l’étude. Quant à l’aug-
mentation du nombre de places d’accueil préscolaire, cette question 
est traitée dans le cadre du projet d’aménagement des parcelles des 
jardins familiaux et du parking du Giratoire situées en bordure du Mail 
au nord du Collège Tribord. Ce projet est en bonne place dans la feuille 
de route de la Municipalité transmise au Conseil communal en février 
2019. S’agissant de l’augmentation de l’accueil parascolaire, la Muni-
cipalité est consciente des besoins exprimés et différents scenarii 
doivent être étudiés en vue d’y répondre. En particulier, à long terme, 
la structure des Guifettes – actuellement sur deux sites géographiques 
– devrait idéalement se retrouver en un seul lieu assez spacieux per-
mettant la création de nouvelles places pour les enfants.

Situation au 31.12.2022
Comme exposé par la Municipalité, le nombre de places d’accueil 
parascolaire semble suffisant, compte tenu de l’augmentation de 12 
places supplémentaires opérée en 2022. La structure actuelle des 
Guifettes est bien dimensionnée. Les listes d’attente sont minimes. 

Rappelons que la commune dispose de 120 places autorisées par 
l’OAJE. Le regroupement de l’UAPE sur un seul site est décidé comme 
expliqué plus haut. Le projet de nouvel immeuble, prenant place dans 
le cadre de la vision directrice mise en place, devrait voir le jour dans 
le courant de l’année 2023.

Au cours de l’année 2022, la fermeture brutale de l’école Univers 
Montessori a pris de court bon nombre de parents. Actuellement, 
la commune est disposée à reprendre les baux de la structure en 
cessation d’activité afin de constituer une structure préscolaire. Les 
discussions se poursuivent. Le dimensionnement de cette structure 
préscolaire n’est encore pas défini et les travaux se poursuivent. En 
tout état de cause, malgré les efforts induits par la Municipalité, la 
situation reste très tendue en matière de places d’accueil de crèche 
sur la région morgienne. 

Vœu n° 4
La Commission demande à la Municipalité d’étudier une solution aux 
3 points suivants concernant le collège Tribord :
1. Conduites apparentes au plafond du dernier étage (risque de bles-
sures)
2. Éclairage insuffisant dans l’escalier et au 2e étage (risque d’acci-
dents dans l’escalier)
3. Isolation thermique insuffisante.

Réponse de la Municipalité
La Municipalité prend acte de ce vœu. Les différents points soulevés 
seront transmis au mandataire pour étude.

Situation au 31.12.2022
1. Clos.
2. Clos en 2021
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3. Au cours de l’année 2022, des travaux ont été adjugés pour  
CHF 114’078.20 TTC, conformément au budget. Cela comprend la pose 
de stores sur toutes les fenêtres qui n’en possédaient pas et la modi-
fication de parois vitrées fixes pour les rendre ouvrantes afin de créer 
une aération naturelle dans les couloirs. Ces travaux interviendront 
en 2023.

Vœu n° 5
La Commission demande à la Municipalité que l’aménagement de la 
plage rentre dans le schéma directeur en 2019 et soit traité dans la 
fiche correspondante. Elle souhaite aussi l’implication de la Commis-
sion d’urbanisme.

Réponse de la Municipalité
La Municipalité accepte ce vœu qui correspond parfaitement à la stra-
tégie municipale mise en place en la matière.

Situation au 31.12.2022 
Le projet de réaménagement des rives du lac est traité dans le cadre 
du nouveau Plan d’affectation communal qui est en cours d’élabo-
ration. Le plan d’affectation communal en question sera soumis à 
l’examen des services cantonaux au plus vite, dans le courant de 
l’année 2023.

Vœu n° 6
La Commission souhaite que la Municipalité demande expressément 
qu’un giratoire soit installé au carrefour chemin du Vuasset / RC 1 
lors des discussions à venir concernant l’implantation d’une nouvelle 
station-service sur la parcelle 169.

Réponse de la Municipalité
La Municipalité prend acte de ce vœu. La problématique des accès au 
carrefour du Vuasset est prise en compte dans le projet alternatif de 
réaménagement de la RC1 sur le territoire communal conduit par la 
Municipalité. La solution la meilleure n’est pas forcément un giratoire. 
En tout état de cause, la solution choisie ne pourra l’être que dans un 
partenariat constructif avec le canton.

Situation au 31.12.2022
Le projet de requalification de la RC1 développé sur ce tronçon canto-
nal a été finalisé fin juin 2021 en accord avec les différentes parties. 
Dans ce projet, la solution du giratoire a été abandonnée. Il devrait être 
réalisé en fin de législature. (Inchangé)

VŒUX DE LA COMMISSION DE GESTION 2019
Vœu n° 2
La Commission souhaite que les procédures Finances qui font partie 
du Système de Contrôle Interne (Finances) soient validées par la Muni-
cipalité et mises en application en 2020.

Réponse de la Municipalité
La Municipalité accepte ce vœu. Le SCI Finances sera en place en 2021.

Situation au 31.12.2022
Le SCI Finances sera finalisé en 2023.

Vœu n° 8
En attendant la future renaturation du delta de la Venoge, la Commis-
sion souhaite que la Municipalité prenne des mesures pérennes pour 
assurer la sécurité de la berge côté Préverenges.

Réponse de la Municipalité 
La Municipalité accepte ce vœu. Elle est consciente de l’état actuel des 
berges de la Venoge qui font d’ailleurs l’objet de contrôles réguliers. 
Une évaluation globale de la situation a été réalisée récemment avec 
le Canton. Un programme de taille et de sécurisation de quelques 
grands arbres, mais surtout un projet de pose de pontons sécurisés 
pour les places d’amarrage problématiques seront entrepris prochai-
nement. A noter que la concession d’amarrage signée avec le Canton 
a été prolongée de 5 années supplémentaires jusqu’au 31.12.2026 
dans l’attente de la réalisation d’un port devant la station de pompage 
de St-Sulpice.

Situation au 31.12.2022
En fin d’année 2021, la Municipalité vous avait communiqué les 
mesures suivantes qui avaient été prises en accord avec le Canton :
1. dragage prévu au printemps 2022.
2. En accord avec les propriétaires de bateaux et le Canton, la Munici-
palité a mandaté une entreprise pour fabriquer et poser des pontons 
provisoires permettant d’accéder en toute sécurité aux embarcations.

A ce jour, le dragage a été effectué et semble porter ses fruits. S’agis-
sant des pontons, ils sont posés ponctuellement, lorsque les pro-
blèmes d’accès sont trop importants. En 2022, 4 installations ont été 
réalisées. Le projet d’étude du port en collaboration avec Saint-Sulpice 
progresse. Une demande de crédit d’étude devrait être déposée par la 
Municipalité dans le courant de l’année 2023.

VŒUX DE LA COMMISSION DE GESTION 2020
Vœu n° 1
La commission constate que la Municipalité a repoussé la mise en 
place du Service de Contrôle interne (SCI) et Ressources Humaines au 
1er semestre 2021. La commission souhaite que cette action devienne 
une réalité tangible au 1er juillet 2021. Ce vœu remplace le n° 1/20.

Réponse de la Municipalité
Le SCI des Ressources humaines est en voie d’achèvement et devrait 
entrer en vigueur en 2021.

Situation au 31.12.2022
Une analyse RH a été effectuée au début de l’année 2022. Celle-ci 
a mis en évidence diverses carences que la Municipalité a souhaité 
résorber sur le deuxième semestre 2022. Un préavis a été déposé en 
ce sens afin de renforcer la dotation en personnel du service qui ne 
dépend plus seulement du secrétaire municipal. Une cheffe de service 
a été désignée et a pris ses fonctions le 1er décembre 2022. Elle est 
secondée par une gestionnaire RH arrivée le 10 octobre 2022 et qui 
organise l’entier du travail sur le plan administratif. La reconstitution 
du service avec deux nouvelles personnes, le départ de l’ancienne 
assistante ainsi que l’ancien secrétaire municipal ont ralenti la mise 
en œuvre du SCI RH. Cependant, les travaux seront repris dès que 
l’assainissement en cours de concrétisation sera finalisé. Les règles 
en matière de traitement des dossiers financiers sont déjà strictement 
respectées et des contrôles croisés sont organisés entre le service 
des finances et les Ressources humaines.

Vœu n° 3
La commission souhaite que des ressources humaines plus impor-
tantes et qualifiées soient affectées au développement durable. Elle 
propose aussi que la Municipalité communique plus largement sur la 
prise en compte de cette thématique dans les projets en cours.
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Réponse de la Municipalité
La Municipalité s’attachera à rendre plus visibles ses actions en lien 
avec le développement durable, notamment dans les projets. La Muni-
cipalité souhaite augmenter les ressources dans ce domaine et étu-
diera les opportunités de réaliser cela.

Situation au 31.12.2022
La Municipalité a finalisé les démarches visant à obtenir le Label Cité 
de l’Énergie et se fait accompagner par un mandataire externe dans 
ce domaine. L’obtention du Label Cité de l’Énergie contribuera à rendre 
plus visibles les actions de la Municipalité dans le domaine du déve-
loppement durable. Ce vœu est considéré comme clos.

Vœu n° 4
La commission souhaite que la Municipalité mette rapidement en 
œuvre la construction et / ou l’aménagement d’une cantine scolaire.

Réponse de la Municipalité
La Municipalité accepte ce vœu. La réalisation d’une cantine scolaire 
est à l’agenda des réalisations prioritaires de la prochaine législature.

Situation au 31.12.2022
Voir réponse au vœu no 2 2017.

Vœu n° 5
Bien que le projet des rives du lac (parking de la plage / base nautique 
et avenue de la plage) figure au programme de la législature 2021-
2026 et vu les délais à moyen terme de mise en œuvre de ce projet, 
la commission renouvelle sa demande. A savoir qu’un bail à loyer soit 
établi dès que possible pour le Surf Shop, afin de mettre l’utilisateur 
au mêmes conditions et niveau que les autres locataires de propriétés 
communales.
Ce vœu remplace le n° 4/20.

Réponse de la Municipalité
La Municipalité accepte ce vœu et établira un bail à loyer avec le Surf 
Shop, qui entrera en vigueur en 2022.

Situation au 31.12.2022
Comme exposé lors de la visite des domaines du mois de mars 2023 à 
la commission de gestion, la problématique majeure consiste dans le 
fait que le terrain mis à disposition est non constructible. Dans cette 
perspective, il ne paraît pas possible d’établir un bail valable. Ce n’est 
que lorsque le Plan d’affectation communal sera entré en force et que 
le terrain sera légalisé pour la construction d’activités touristiques et 
aquatiques, que la Commune pourra formellement établir le document 
évoqué. Ce plan d’affectation communal est actuellement à l’étude et 
devrait être soumis à l’enquête publique en 2024 avec une entrée en 
vigueur pour 2025 ou 2026.

Par ailleurs, le SurfShop dispose du terrain d’une part, mais assure de 
multiples tâches au profit de la Commune qui ne sont pas facturées par 
l’entreprise (maintien d’un poste de secours, communication touris-
tique et en lien avec la plage zéro déchet, améliorations structurelles 
et paysagères). En ce sens, le loyer encaissé serait largement com-
pensé par les prestations offertes. La Municipalité considère donc qu’à 
ce stade, l’élaboration d’un bail à loyer n’est pas possible.

Vœu n° 6
Concernant Univers 1028, la commission souhaite que la Municipalité 
signe une convention avec les communes concernées afin de régula-
riser cette situation qui perdure.
Ce vœu remplace le n° 5/19.

Réponse de la Municipalité
La Municipalité accepte ce vœu et continuera de travailler pour 
atteindre cet objectif. Pour rappel, la commune de Lonay verse déjà 
un montant au prorata du nombre de jeunes qui bénéficient des pres-
tations d’Univers 1028.

Situation au 31.12.2022
Les discussions à ce sujet se poursuivent avec les communes concer-
nées. La piste envisagée est d’intégrer le centre Univers 1028 à l’as-
sociation intercommunale chargée de gérer le groupement scolaire 
(EPSP) et l’accueil de la petite enfance. Pour l’heure, les discussions 
se poursuivent et aucune décision n’a pu être prise. 

Vœu n° 7
La commission souhaite qu’une décision définitive soit prise en 2021 
quant à l’affectation du local ex-voirie.

Réponse de la Municipalité
La Municipalité prend acte de ce vœu. L’option entre rénovation et 
reconstruction de l’ancien local de la voirie n’a pas encore pu être prise 
dans le cadre de la pesée d’intérêt entre la réalisation d’une cantine 
scolaire à court terme ou d’un programme plus large au service du pôle 
scolaire à plus long terme. Le dossier sera repris lors de la prochaine 
législature comme prévu dans la feuille de route du SUC.

Situation au 31.12.2022
Ce point sera traité dans le cadre de la vision directrice développée 
ci-dessus. Voir vœu no 2/2017.

Vœu n° 8
La commission souhaite que le concept « Zéro déchet à la plage », 
accepté en 2019 par la Municipalité, soit mis en place dès l’été 2021 
ainsi que la campagne d’information afférente.

Réponse de la Municipalité 
Cette action nécessite un calendrier qui débute dès le mois de mars 
par des séances et des actions concrètes, idéalement en présentiel, 
par et pour les citoyens de Préverenges. Compte tenu de la situation 
sanitaire qui prévalait encore en début d’année, l’action « Plage zéro 
déchet » a été reportée en 2022.

Situation au 31.12.2022
L’action « Plage zéro déchet » a été réalisée lors de la saison estivale 
2022. Les premiers résultats sont réjouissants et l’effort sera poursuivi 
ces prochaines années. La Municipalité considère ce vœu comme clos.
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1 0 .  C O N C L U S � O N S  G É N É R A L E S

La Municipalité à l’avantage de vous présenter son rapport de gestion 
pour l’année 2022.

Elle remercie toutes les collaboratrices et tous les collaborateurs de 
l’administration communale ainsi que les Conseillères et les Conseil-
lers communaux pour le travail accompli en 2022.

La Municipalité dit sa gratitude à l’autorité délibérante pour la confiance 
qu’elle lui a accordée en 2022.

Nous avons l’honneur de vous inviter, Madame la Présidente, Mes-
dames les Conseillères et Messieurs les Conseillers, à bien vouloir 
voter les résolutions suivantes :

LE CONSEIL COMMUNAL DE PRÉVERENGES

Après avoir pris connaissance :
› du rapport de gestion 2022 de la Municipalité, parties I et II,
› du rapport de la Commission de gestion.

DÉCIDE
› d’approuver la gestion 2022 de la Municipalité.

Au nom de la Municipalité
le Syndic :  le Secrétaire :

  Guy Delacrétaz                                 Marc-André Burdet
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